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Для поклонников местной эстрады и национальной музыки артисты Азамат Беков и Рената Бесланеева – «звезды сцены», любимые певцы. Но сегодня –
не об артистах, а о семье. О секретах семейного счастья и гармонии четы Бековых, благодаря которым их песни о любви, о верности звучат так искренне
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Агитационные материалы публикуются бесплатно на основании пункта 1 статьи 53 Федерального закона «О выборах президента Российской Федерации» (№19-ФЗ от 10.01.2003 г.)

Приступили к исполнению 
поручений президента
Правительство КБР оперативно приступило к подготовке материалов
по инициативам и поручениям президента России Владимира Путина, озвученным
в его послании Федеральному Собранию.

Напомним, что Путин выступил с по-
сланием 29 февраля. В нем он, помимо 
прочего, объявил о начале реализации в 
стране новых национальных проектов: 
«Семья»,  «Молодежь России», «Кадры», 
«Продолжительная и активная жизнь» и 
«Экономика данных». 

Глава КБР Казбек Коков назвал высту-
пление президента «посланием будущего», 
которое закладывает мощный фундамент 
для развития страны за горизонт 2030 года. 
Он также отметил, что глава государства 
уделил огромное внимание теме специаль-
ной военной операции. С 1 марта ветераны 
СВО могут подать заявления на участие в 
новой кадровой программе «Время героев». 
Именно они будут строить будущее страны 
в различных областях.

По словам Кокова, власти Кабардино-
Балкарии уже приступили к разработке 
программы капитального ремонта детских 
садов, о запуске которой с 2025 года сооб-
щил Путин. «Главой государства заявлено о 
программе капитального ремонта детских 
садов. Она была крайне необходима. Ранее 
мы уже начали готовить ее на региональном 
уровне, но теперь можем рассчитывать на 
максимальный результат в этом вопросе», - 
подчеркнул руководитель республики.

Он также отметил значимость предло-
жения президента о продолжении модер-

низации системы школьного образования. 
«У нас уже отремонтировано 60 школ, 
предстоит до 2030-го привести в порядок и 
остальные», - заявил глава КБР, добавив, что 
республика максимально примет участие и 
в анонсированной президентом программе 
обновления учреждений высшего и среднего 
профессионального образования. 

Очень важной Коков назвал инициативу 
Путина о списании российским регионам 
двух третей задолженностей по бюджетным 
кредитам. «Эти средства затем можно будет 
использовать для новых инфраструктурных 
проектов. В нашем случае это 4 миллиарда 
рублей, их мы сможем направить на даль-
нейшую модернизацию сферы жилищ-
но-коммунального хозяйства», - заметил 
глава КБР.

«Не менее важно для нашей республики, 
как и для всех регионов России, и то, что 
было сказано главой государства по феде-
ральному проекту «Чистая вода» – он будет 
продолжен. В прошлом году водоснабже-
ние улучшили в 10 населенных пунктах 
республики, включая реконструкцию сетей 
и строительство водозаборных башен», - 
добавил Коков.

Он поручил правительству республики 
безотлагательно включиться в работу по 
решению всех задач, которые поставил перед 
регионами президент России.
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Новая амбулатория
для жителей пяти сел
2 марта Кабардино-Балкарию с рабочим визитом посетил вице-премьер правительства России 
Александр Новак, курирующий Северный Кавказ.

Агитационные материалы публикуются бесплатно на основании пункта 1 
статьи 53 Федерального закона «О выборах президента Российской Федерации» 
(№19-ФЗ от 10.01.2003 г.)

Под его председательством в Приэльбрусье прош-
ло заседание совета директоров «Кавказ.РФ», участ-
ники которого приняли годовой отчет компании, а 
также отчеты об исполнении консолидированного 
бюджета и о достижении ключевых и индивидуаль-
ных показателей эффективности.

Вместе с главой КБР Казбеком Коковым вице-
премьер осмотрел новую туристическую инфра-
структуру курорта «Эльбрус»: 6 километров горно-
лыжных трасс, канатную дорогу, ярмарочную пло-
щадь и парковку на 800 мест. Турпоток на курорт 
вырос на 27% и превысил 700 тысяч человек в год.

В поселке Эльбрус Новак и Коков открыли но-
вую амбулаторию. «Это значимое событие, так как 
новая больница будет обслуживать жителей пяти 
населенных пунктов Эльбрусского района и при 
необходимости туристов. Отрадно, что в нашей 
стране появляются такие современные объекты. 
И все это реализуется в соответствии с поруче-
нием президента страны в рамках региональной 
программы «Модернизация первичного звена 
здравоохранения» национального проекта  «Здра-
воохранение», - сказал вице-премьер на церемонии 
открытия.

Новое здание амбулатории площадью 580 ква-
дратных метров возведено вместо старого, 1936 года 
постройки. В нем имеются дневной стационар на 9 
мест, травматологический кабинет, кабинеты про-
фильных специалистов, диагностики, процедурные, 
пост скорой помощи. Здесь получают медицинскую 
помощь более 5,6 тысячи жителей Эльбруса, Тегене-
кли, Нейтрино, Байдаево и Терскола. Амбулатория 
рассчитана на 92 посещения в смену, медицинскую 
помощь населению оказывают 7 врачей и 15 сотруд-
ников среднего персонала.

Амбулатория также газифицирована. Для этого 
был проложен газопровод протяженностью 118 
метров и смонтированы два газовых котла рос-
сийского производства. Символический факел, 
давший старт эксплуатации газового оборудования, 
зажег Новак. 

«Газпром» ведет догазификацию социально 
значимых объектов и населения по всей стране по 
инициативе президента России. За время реали-
зации этой программы в республике обеспечена 
техническая возможность газификации почти трех 
тысяч человек.

При этом, как сообщили в пресс-службе компа-
нии «Газпром газораспределение Нальчик», в КБР 
завершена газификация всех 100% населенных 
пунктов. В феврале текущего года газифицированы 
последние пять негазифицированных населенных 
пунктов: селение Лесное и Пришибо-Малкинское, 
поселок Малый Терек, дорожный разъезд Баксан 
и хутор Баксанский. Построено более 28 км газо-
проводов.

На двусторонней встрече Новак и Коков обсуди-
ли вопросы социально-экономического развития 
региона, в том числе реализацию пяти прорывных 
инвестпроектов. Один из них – создание теплич-
ного комплекса «Чегем-Агро» по выращиванию 
овощей закрытого грунта. Вице-премьер ознако-
мился с его работой.

Первую очередь комплекса запустили в июне 
прошлого года. С площади более 37 гектаров уже 
собрано больше 1,1 тысячи тонн первого урожая 
овощей. Вторая очередь проекта займет около 
63 гектаров. Сейчас завершается строительство 
сортировочно-распределительного центра, где 
будет храниться готовая продукция, произве-
денная в тепличном комплексе или в личных 
хозяйствах жителей района, ее сортировка, упа-
ковка и отгрузка.

При выходе на полную мощность комплекс будет 
производить больше 24 тысяч тонн томатов и дру-
гих овощей в год и станет крупнейшим на Северном 
Кавказе. Он рассчитан на 1200 рабочих мест, пока 
здесь трудятся около 600 человек.

Глава КБР выразил вице-премьеру Новаку бла-
годарность за поддержку проектов и постоянное 
внимание к вопросам развития республики.

Проверяем свои знания
В первый день весны в школах республики начались всероссийские 
проверочные работы. Они проходят согласно утвержденному 
Рособрнадзором графику и продлятся до 17 мая.

ВПР или Всероссийские проверочные работы стали неотъемлемой 
частью школьной жизни каждого ученика. Хотя они не влияют на 
итоговую аттестацию, они все равно вызывают много беспокойства и 
волнений у школьников и их родителей. Проводятся они для учеников 
4-8 классов. В 9 классе учащиеся пишут ОГЭ, а проведение ВПР в 10 и 11 
классах является необязательным, и каждая школа принимает решение 
об их проведении самостоятельно.

Проверочные работы похожи на итоговые контрольные работы по 
определенным предметам. Они были введены для контроля и оценки 
уровня знаний учеников и их соответствия требованиям федерального 
государственного образовательного стандарта.

В 2024 году для учеников 4-8 классов ВПР пройдут с 19 марта по 17 
мая, для учеников 11 классов с 1 по 22 марта. 

В  компьютерной форме ВПР по истории, биологии, географии и об-
ществознанию будут проводиться для учащихся 5-8 классов в период с 
4 по 17 апреля. Резервный день для проведения работ в компьютерной 
форме запланирован на 18 апреля.

Рособрнадзор планирует провести выборочную проверку объектив-
ности образовательных результатов. По русскому языку и математике 
проверку проведут для учеников 4-6 классов. Аналогичный контроль 
запланирован для выпускников 11 классов в виде единой проверочной 
работы по социально-гуманитарным предметам.  

Программа кандидата в президенты 
РФ Л.Э. Слуцкого 

Многие уезжают из регионов,
потому что нет жилья
Жилищная политика должна стать таким же важным 

направлением в региональной политике, как и соци-
альная. Посмотрев на жилищные программы, которые 
принимались и действовали ранее, можно сказать, что 
ни одна из них до конца не была выполнена. Нам нужна 
новая программа по жилью, которая будет составлена 
на основе анализа ошибок предыдущих документов. 
В целом считаю, что это должно быть практикой при 
составлении госпрограмм. Но часто мы сами упускаем из 
виду свой же предыдущий опыт работы. Россия должна 
беспрерывно строиться и обновляться. Да, растет число 
построенного жилья. Но давайте посмотрим в каких ре-
гионах? В крупных агломерациях – московской, питер-
ской и краснодарской. Этому способствует и льготная 
ипотека. С учетом масштабов России мы, наоборот, 
должны делать все, чтобы расселять людей по терри-
тории страны. Пока этому мешает ограниченность зе-
мельных участков, пригодных для использования. Как 
бы парадоксально это не звучало. Нам надо осваивать 
земли, создавать там инфраструктуру. Мировой опыт 
показывает, что большая государственная стройка 
может дать огромный скачок экономического разви-
тия. Абсолютное число россиян считают комфортное 
жилье главным критерием семейного благополучия. 
Мы считаем, что свой дом, дом на земле должен стать 
главным содержанием жилищной политики государст-
ва. Во всем мире уже используют современные инно-
вационные материалы для строительства, из которых 
делают готовые домокомплекты. За ближайшие 6 лет 
мы должны удовлетворить спрос всех групп население 
на новое жилье. Для этого нужны новые финансовые 
инструменты. Пока у многих миллионов россиян слиш-
ком низкие доходы, не позволяющие взять ипотеку. 
В этом направлении мы работаем над инструментом 
единоразовой беспроцентной ссуды для граждан с 
детьми. Установлена тесная взаимосвязь высокой 
заболеваемости и смертности населения с условиями 

жилья. Обеспечить достойные условия жизни – на-
циональная задача народосбережения. Смотрим, как 
живут некоторые люди и волосы дыбом. Помогаем 
кому можем. Но задача стратегическая. Сегодня объ-
ем аварийного фонда в России около 30 млн кв. м. 
Надо отметить, что эта цифра, по мнению экспертов, 
не в полной мере соответствует действительности. 
Большое число домов, в которых уже невозможно 
жить, аварийными не признаются. Почему так про-
исходит? Потому что где-то региональные чиновники 
в стремлении выполнить определенные показатели 
откровенно врут президенту о состоянии аварийного 
фонда. Год от года, несмотря на направляемые на эти 
вопросы государственные деньги, объем аварийного 
жилья увеличивается. Темпы устаревания жилого 
фонда существенно опережают темпы ввода нового 
жилья в эксплуатацию и темпы расселения граждан из 
аварийного и ветхого жилья. Что нужно сделать прямо 
сейчас? Обновить критерии определения ветхого и 
аварийного жилья, чтобы обеспечить прозрачность 
и автоматизм включения в программу. Что позволит 
исключить возможность чиновников манипулировать 
показателями, позволяющими признавать или не 
признавать жилье аварийным. После оценки реальной 
картины – принимать решение.

Что делать с ростом цен?
Надо активнее работать с производителями. Исклю-

чить посредников, которые за перепродажу получают 
огромные деньги. Инфляция больнее всего бьет по 
бедным. Надо осуществлять ежедневный мониторинг 
цен. Увидели скачок – немедленная реакция. А сейчас 
у нас проблема становится проблемой только тогда, 
когда об этом будет доложено президенту. И ввести 
ответственность за необоснованное завышение цен. 
Повысил цену на более чем 20 процентов без видимых 
на то причин, особенно пользуясь тем, что праздники 
наступают, получил штраф. Сделал так же повторно – 
штраф должен быть в разы больше.
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Будущее начинается сейчас! 

Каждый Первый придет
на помощь
В Кабардино-Балкарии стартовал второй сезон всероссийского проекта «Движения Первых» 
«Первая помощь». Презентация его прошла в Молодежном центре КБР.

2 марта на федеральной территории «Сириус» стартовало самое 
яркое молодежное событие года – Всемирный фестиваль молодежи. 

В ходе торжественной церемонии 
открытия фестиваля президент 
России Владимир Путин напутст-
вовал участников в своем видео-
обращении: «Наша страна уже три-
жды проводила такие масштабные 
молодежные форумы, и каждый 
раз они подтверждали, что для 
молодого поколения нет границ и 
разделительных линий. Вы будете 
общаться с тем, с кем хотите об-
щаться, получать те знания, опыт, 
которые вам нужны. Сейчас на этой 
арене собрались представители 
почти трехсот разных народов. Мы 
в  России хорошо знаем, каким 
богатством является такое много-
образие, каким мощным позитив-
ным зарядом развития и духовного 
взаимообогащения оно обладает. 
Наша многонациональная страна 
сложена из сотен культур, языков, 
традиций, и братство народов всегда 
было и остается ее главной опорой, 
преимуществом, силой. Оно выру-
чало нас на всех поворотах истории, 
помогало покорять новые вершины 
в науке, искусстве и просвещении, 
одержать победу во Второй миро-
вой войне и  сокрушить нацизм. 
Многонациональное единство для 
нас – величайшая ценность, и это 
во многом определяет те принципы, 
по которым сегодня живут, развива-
ются наше государство и общество».

Долгожданный форум собрал на 
черноморском побережье 20 тысяч 
участников из 190 стран. Нашу 
республику в Сочи представляют 
почти 70 человек.

Они прошли самый строгий 
отбор: из тысяч претендентов луч-

ших из лучших отбирали сначала 
региональная комиссия, а затем и 
федеральные эксперты. И вот дол-
гожданный момент: «Едем!»

«Будущее начинается сейчас!» – 
любимая «кричалка» ребят, которые 
в эти дни представляют родную 
республику и свою страну в Сочи. 
Групповое фото на память, и прями-
ком из молодежного центра с сум-
ками и чемоданами – по автобусам. 
На фестиваль!

Накануне их отъезда прошла 
установочная встреча. Ребят напут-
ствовали председатель комитета по 
образованию, науке и делам молоде-
жи Парламента КБР Нина Емузова 
и министр по делам молодежи КБР 
Азамат Люев.

«Мне кажется, основным итогом, 
или одним из итогов фестиваля, бу-
дут отношения, которые сложатся 
между вами, - сказала Нина Ему-
зова. – Вы будете познавать страну 
так же, как другие молодые люди 
из разных стран будут познавать 
Россию через вас. Вы не только 
представители своей республики, 
города, населенного пункта, учеб-
ного заведения или предприятия. 
Вы должны понимать, что вы те 
люди, которые будут налаживать 
эти связи и создавать привлека-
тельный образ нашей страны для 
других. Я считаю, что осознание 
этой исторической миссии, которая 
возложена на вас в настоящее вре-
мя, поможет вам успешно справить-
ся с этой задачей. В добрый путь!»

Азамат Люев напомнил о важ-
ности умения налаживать связи с 
коллегами, обмениваться опытом и 

знать передовые достижения: «Если 
вам удастся установить контакт с 
ребятами в этом вопросе, это будет 
замечательно. Вам стоит узнать, 
есть ли у них специальные органы 
по молодежной политике, как орга-
низуются у них авторские проекты. 
Путем сравнения вы сможете по-
нять, чего нам не хватает, и, я точно 
уверен, что увидите и поймете, что 
наша страна опережает многие дру-
гие страны в различных областях». 

В рамках встречи был подписан 
кодекс участника фестиваля.

Помимо участников, на все-
мирный фестиваль отправилась 
и группа волонтеров, без которых 
невозможно представить ни одно 
масштабное мероприятие. 

Как отметила начальник отде-
ла по реализации приоритетных 
проектов и взаимодействию с 
образовательными и молодежными 
организациями Минмолодежи КБР 
Лина Мафедзова, фестиваль – это 
не развлекательное мероприятие, 
каждый день посвящен опреде-
ленным слотам: «Ребята будут хо-

дить на образовательные и другие 
мероприятия, которые им больше 
по душе». 

Одним из нововведений фестива-
ля-2024 стала специальная детская 
программа «Вместе в будущее», по-
скольку в этом году в числе участни-
ков не только совершеннолетние, но 
и ребята от 14 лет. После фестиваля 
100 участников детской программы, 
прошедшие дополнительный отбор, 
продолжат обучение в «Сириусе».

Организаторы разработали насы-
щенную культурную, спортивную 
и познавательную программы: ма-
стер-классы и конкурсы, посещение 
выставок и встречи с кинозвездами, 
шоу, экскурсии и многое другое. 
Темы, объединяющие активности 
для молодежи, впечатляют мас-
штабностью: «Ответственность за 
судьбы мира» и «Мы вместе с Рос-
сией». А главным событием обра-
зовательной программы фестиваля 
станет просветительский марафон 
«Знание.Первые». 

Каждый день работы форума 
наполнен особым смыслом, и даже 

бесконечные очереди, которые участ-
ники, смеясь, называют «неотъемле-
мой частью фестиваля», становятся 
пространством для завязывания 
новых знакомств и общения, обмена 
впечатлениями и подарками. 

Когда ребята вернутся домой, мы 
обязательно встретимся с ними, 
чтобы они подробно рассказали об 
этом знаменательном событии, но 
уже сейчас из Сочи приходят первые 
весточки: фото и видео с разнооб-
разных мероприятий и дружеских 
встреч, виртуальные «приветы» от 
новых друзей со всего света ребятам 
из Кабардино-Балкарии. 

 «Это невероятная честь – присут-
ствовать на таком масштабном со-
бытии! Какими бы высокопарными 
ни были эти слова, но это действи-
тельно так, - говорит Лина Мафедзо-
ва. – Здесь каждый может ощутить 
себя частью чего-то масштабного, 
значительного. И в то же время все 
проходит как-то по-доброму, мило, 
по-семейному. Это очень заряжает 
положительной энергией».

Алена Докшокова.

- Оказывать помощь – это про неравноду-
шие, - отметил министр по делам молодежи 
КБР Азамат Люев. – Помогая, вы проявляете 
свои главные человеческие качества. А участие 
в проекте – это и новые знания, и новые друзья. 
А, может, кто-то из вас решит стать врачом или 
спасателем.

Проект «Первая помощь» Первые запустили 
в прошлом году. Школьники всех возрастов, 
а также студенты ссузов смогли получить 
базовые знания по оказанию первой помощи. 
В Кабардино-Балкарии представители реги-
онального отделения Российского Красного 
Креста и Ресурсного центра по подготовке и 
обучению волонтеров (добровольцев) Центра 
дополнительного профессионального обучения 
и подготовки КБПСС провели мастер-классы, 
«Движение Первых» и волонтеры-медики раз-
работали и запустили обучающий видеокурс. 

Ключевым событием проекта стал региональ-
ный этап. В Нальчике более 20 команд из всех 
муниципалитетов боролись за право представ-
лять нашу республику на всероссийском финале 
в Москве. Тогда победу одержала команда СОШ 
№4 имени А.Г. Головко г. Прохладного. 

«С посещения мастер-класса, организованно-
го КБРО «Российский Красный Крест», начался 
наш путь в Москву, - рассказал Игнат Прибылов 
из команды прохладненской СОШ №4. – Его 
провела руководитель регионального отделе-
ния Лидия Анчекова. Потом мы несколько раз 
прошли курсы  в Ресурсном центре по подготов-
ке и обучению волонтеров. Региональный финал 
проходил в три этапа – проверка теоретических 
и практических знаний, а также нужно было ре-
шить ситуационную задачу – это была имитация 
ЧС с пострадавшим. 

Выиграть путевку в Москву ребятам помогли 

знания, приобретенные на мастер-классах и 
курсах. Руководитель Ресурсного центра Андрей 
Смолин отмечает, что на курсах сейчас акцент 
делают именно на практическую отработку дей-
ствий с элементами психологической помощи. 
«У нас как-то обучалась группа, мы прошли 
теорию, а в последний день одной девушке из-за 
жары стало плохо, - вспоминает Смолин. – Что 
вы думаете, все запаниковали, забыли все, чему 
мы их учили. Тогда мы решили добавить в об-
учение больше практики. Чтобы в стрессовой 
ситуации люди не терялись».

Игнат Прибылов показал собравшимся по-
рядок действий в случае, если пострадавший 
находится без сознания, а представители ме-
дицинского колледжа «Призвание» научили 
накладывать повязку при травме руки. 

-В этом году у нас будут новшества, - говорит 
заместитель председателя «Движения Первых» 
КБР Валерия Баваш. – К активностям добавятся 
экскурсии в подразделения МЧС России по КБР, 
Центр медицины катастроф и медучреждения 
республики. Также мы проведем семейные ма-
стер-классы, а еще можно будет пройти обучение 
по программе «Младший инструктор Россий-
ского Красного Креста». Осенью, конечно же, 
проведем региональный этап проекта.

В этом году проект «Первая помощь» в Кабар-
дино-Балкарии будет носить имя нашего земляка 
Михаила Ульянова. Военный медик с позывным 
«Гиппократ» погиб в зоне проведения СВО 21 
января, когда вывозил из-под огня раненых 
солдат. А к партнерам проекта присоединились 
Минздрав КБР и медколледж «Призвание».

- Я верю, что каждый Первый, который при-
дет на помощь, будет действовать правильно 
и спасет пострадавшему жизнь, - заключила 
Лидия Анчекова. 

Систему образования ждет 
трансформация
В Нальчике прошла стратегическая сессия министерства просвещения и науки КБР, 
на которой были определены основные направления и задачи отрасли до 2030 года.

Премьер-министр КБР Алий Мусуков 
сообщил, что благодаря реализации нац-
проекта «Образование» в этой сфере в 
регионе произошли кардинальные измене-
ния. В частности, в сентябре 2023 года были 
открыты три школы на 1785 мест в селении 
Куба, а также в Нарткале и Прохладном. А 
1 сентября этого года свои двери для учени-
ков распахнут еще семь новых школ на 4539 
ученических мест в Нальчике, Баксане, 
Майском, Прохладном, а также селениях 
Красносельское, Сармаково и Псынабо. 
«Более того, к началу 2025 года мы должны 
будем построить еще девять новых обще-
образовательных школ общей мощностью 
5150 мест. За полных три года будет по-
строено около 20 современных школ на 
11,5 тысячи мест. За последние два года 
осуществлен капитальный ремонт в 60 зда-
ниях общеобразовательных организаций. 
До 2026 года запланировали ремонт еще 
50 школьных зданий. Это беспрецеден-
тно. Такие объемы строительства в сфере 
образования и за десятилетие мы не 
делали», - подчеркнул премьер-министр.

Среди проблемных вопросов он отметил 
износ ряда дошкольных и среднеобразо-
вательных учреждений, переход на одно-
сменный режим обучения, рациональное 
использование ресурсов, внедрение новых 
методов обучения.

Министр просвещения и науки Анзор 
Езаов заявил, что пути решения проблем 
кроются в дальнейшей трансформации 
всей системы образования. «Предлагаем 
сформировать единое образовательное 
пространство через единое управление 
образованием. Иными словами, передача 
полномочий по управлению школами от 

муниципалитетов на уровень республи-
ки», - сказал он.

По его словам, реализация этого проекта 
предполагает создание единой системы 
сопровождения обучающихся, в том числе 
с ОВЗ и инвалидностью, системы единого 
учета библиотечного фонда учебников, 
единой региональной системы научно-
методического сопровождения педагогиче-
ских работников и управленческих кадров, 
а также внедрение цифровых технологий, 
современных методик и форм обучения.

«В целях формирования единого регио-
нального образовательного пространства 
считаем целесообразным обеспечить 
оптимизацию школьной сети через созда-
ние базовых школ – ресурсных центров 
в муниципальных районах и городских 
округах, в которых будут сосредоточены 
ресурсы для реализации программ про-
фильного обучения, объединение школ, 
создание специализированных классов или 
школ», - подчеркнул Езаов.  

В итоге вместо 532 образовательных 
организаций в республике будет создано 
120 опорных школ с сетью филиалов 
(структурных подразделений) и 66 обра-
зовательных организаций, реализующих 
программы дошкольного образования с 
сетью дошкольных блоков. 

Как отметил министр, уменьшение ко-
личества муниципальных общеобразова-
тельных организаций с 256 до 120 приведет 
к экономии около 300 миллионов рублей 
только за счет оптимизации администра-
тивно-управленческого персонала. По его 
словам, перераспределение этих средств 
может привести к росту средней заработ-
ной платы педагогов до 52 тысяч рублей.



5МОЛОДЁЖКА
№9 – 6 марта 2024

Сплотить и укрепить
В Национальной библиотеке КБР прошел круглый стол, 
посвященный теме «Институт семьи: традиции и 
семейные ценности». 

Тематика мероприятия, определенная рамками Года семьи, 
как никогда актуальна сегодня: 2024 год посвящен популя-
ризации государственной политики в области защиты семьи 
и сохранению традиционных ценностей. 

После просмотра видеовыступления Владимира Путина, 
в котором президент страны напомнил о ценности семьи 
как основы основ жизни каждого человека, организаторы 
представили гостей, в числе которых представители органов 
власти, общественных организаций и духовенства. 

Открывая работу круглого стола, ученый секретарь 
государственной национальной библиотеки КБР Ольга 
Подрезова поделилась опытом работы библиотеки в об-
ласти пропаганды традиционных духовно-нравственных 
и семейных ценностей, а также рассказала о планах на 
предстоящий год. Это информационно-просветительская 
работа для всех членов семьи, воспитание культуры чтения, 
организация семейного досуга, привлечение к совместной 
работе специалистов и организаций, осуществляющих ра-
боту с семьей. «Среди читателей очень востребованы кон-
сультации наших специалистов по вопросам нравственного 
воспитания, ответственного родительства, - подчеркнула 
Подрезова. – Также находят определенный отклик проводи-
мые в библиотеке встречи с медработниками, психологами, 
работниками правоохранительных органов, социальными 
педагогами и другими специалистами. Отзывы пользовате-
лей библиотеки говорят о том, что она становится не только 
местом, где можно взять интересную и нужную книгу, но 
и пространством для общения, развития». Этому также 
способствует активная работа тринадцати любительских 
клубов библиотеки: «Семейная академия», «Собеседники», 
«Правовед» и других. 

Было отмечено, что необходимо находить новые пути 
работы с настоящими и потенциальными пользователями 
библиотеки, причем в тесном взаимодействии с организа-
циями, заинтересованными в развитии нашего общества. 
В этой связи настоящая встреча должна способствовать 
организации будущих совместных мероприятий.

Руководитель проектов КБР по оказанию содействия 
развитию гражданского общества «Галактика» Залим 
Шибзухов рассказал об основных проблемах, связанных 
со стремительным ходом времени, развитием информа-
ционных технологий, глобальным изменением духовно-
нравственных ориентиров и ценностей, и предложил пути 
решения встающих перед обществом вызовов, упомянул о 
необходимости диалога поколений. «Главное – научиться 
осознанности», - подчеркнул в этой связи Залим Шибзухов. 

Помощник председателя ДУМ КБР Анжела Амшукова 
и митрофорный протоиерей, настоятель кафедрального 
собора Марии Магдалины и Собора Симеона Столпника 
Валентин Бобылев отметили единство путей решения 
сегодняшних проблем, рассказав о важности органи-
зации совместных встреч родителей и детей, ценности 
контакта с представителями старших поколений – бабу-
шек и дедушек – об осторожном обращении со словом 
«толерантность». 

Заместитель министра по делам молодежи КБР Артур 
Ахметов рассказал о мероприятиях, поддерживающих ин-
ститут семьи и традиционные ценности, а также поделился 
планами на предстоящий год. Многие проекты Минмолоде-
жи КБР вызвали живой интерес у участников круглого стола, 
поступили предложения по их развитию и расширению 
охвата населения республики в новом году. 

Обсудили необходимость работы с педагогами и родите-
лями, ведь воспитание детей начинается с их родителей, со 
старших. Главным условием успешной работы в деле сохра-
нения семьи и традиционных ценностей остается слаженная 
работа всех организаций по этому направлению.

В завершение дискуссии участники круглого стола наме-
тили план будущей совместной работы, проведения меро-
приятий, в том числе на базе государственной национальной 
библиотеки КБР. 

В каждой семье ценности могут быть разными, но реша-
ющими одну важную задачу – сплотить и укрепить. 

Цели молодых – 
интересы Родины
В Минмолодежи КБР подвели итоги работы в 2023 году и наметили планы на год текущий. Расширенное 
заседание коллегии прошло в Молодежном центре КБР, в его работе приняли участие заместитель председателя 
правительства – министр КБР Залим Кашироков, председатель комитета Парламента КБР по образованию, 
науке и делам молодежи  Нина Емузова, представители молодежных общественных организаций, образовательных 
учреждений, региональных и муниципальных органов власти.

Министр по делам молодежи КБР Азамат Люев доложил 
об итогах деятельности министерства за прошлый год и 
задачах на 2024 год.

- На сегодняшний день в нашей республике проживает 274 
330 молодых людей, - рассказал  Люев. – Из них 40 000 – это 
обучающиеся общеобразовательных организаций в возрасте 
14-17 лет, более 32 000 – учащиеся образовательных органи-
заций среднего профессионального и высшего образования, 
более 144 000 – работающая и занятая молодежь, и 57 000 – 
разные категории молодых людей, которые на сегодняшний 
день не вовлечены в деятельность различных институтов. 

Министр отметил, что основными направлениями работы 
ведомства являются патриотическое воспитание, профи-
лактика деструктивных процессов, трудовое воспитание, 
грантовая поддержка, а также работа с молодежными сооб-
ществами и муниципалитетами. 

Он также рассказал, что сегодня республика является 
участником всех основных федеральных программ и кон-
курсов в сфере реализации молодежной политики – это 
программы «Больше, чем путешествие», «Регион для мо-
лодых», «ГосСтарт.Диалог», «Кадры для села», «Поколение 
«Спортмастер», «Твой герой», «Подростки России», всерос-
сийский конкурс «Регион добрых дел» и форумная кампания. 
Как сообщил Люев, министерство реализовало более 100 
комплексных проектов по всем направлениям молодежной 
политики. Общее число участников, вовлеченных в феде-
ральные проекты, составляет более 130 000 человек. 

В 2023 году началась реализация новой профильной гос-
программы «Развитие молодежной политики в КБР». Ее 
бюджет составил более 260 млн рублей. В 2024 году эта цифра 
составляет более 300 млн рублей. 

«Первоочередная задача, стоящая перед нами – формиро-
вание в молодежной среде правильных смыслов и ценностей, 
понимания текущих геополитических процессов», - подчер-
кнул Люев. Формирование верных жизненных ориентиров 
происходит в том числе благодаря вовлечению в воспитатель-
ный процесс представителей культуры и спорта. Работают 
молодежные театры, на сценах которых идут спектакли по 
актуальным для молодежи темам.

Важнейшей составляющей молодежной политики является 
поддержка добровольчества. В прошлом году наша республика 
принимала участие во всероссийском конкурсе лучших регио-
нальных практик поддержки добровольчества (волонтерства) 
«Регион добрых дел», и заявка КБР вошла в число 24 субъек-
тов-победителей. В нынешнем году уже получены финансовые 
средства в размере более 9 млн руб. из федерального бюджета 
на развитие добровольческой деятельности. 

Особое внимание уделяется взаимодействию с подшефны-
ми территориями в сфере реализации молодежной политики. 

Продолжается работа по формированию молодежных цен-
тров: планируется создание арт-резиденции и четырех моло-
дежных центров в Тырныаузе, Чегеме, Майском и Анзорее. 

Рассказывая о планах на 2024 год, министр выделил прио-
ритетные задачи, в число которых вошло масштабирование 
успешных решений по части патриотического воспитания, 
в том числе запуск центра патриотического воспитания. В 
планах усиление работы в муниципалитетах, работа с кадра-
ми в сферах культуры и спорта, активное взаимодействие с 
Росмолодежью в части реализации федеральных проектов 
и программ, формирование единой экосистемы в части 
воспитательной работы с молодежью с профильными ведом-

ствами, с «Движением Первых» и «Навигаторами детства», 
усиление работы в образовательных организациях. Также в 
планах запуск пилотного межведомственного проекта «Труд.
Крут» и создание кибербригад для мониторинга соцсетей, 
продолжится работа по гармонизации и профилактике 
возможных правонарушений в сфере межнациональных и 
межконфессиональных отношений. 

С докладами также выступили заместитель председателя 
«Движения Первых» в КБР Валерия Баваш, помощник 
главы администрации Урванского района Мурат Бжедугов, 
директор РОО «Черкесский ренессанс» Хачим Желегаштов, 
специалист по работе с молодежью с.п. Герпегеж Хасан 
Саракуев и и.о. кадетской школы-интерната №2 с. Бабугент 
Мурат Гилиев.

Для подведения итогов слово взяли Нина Емузова и Залим 
Кашироков.

«Сегодня идет резкий подъем по всем вопросам, касаю-
щимся молодежной политики. По моему мнению, выстроена 
логичная система действий и шагов, вы четко определили 
путь, по которому будете идти», - сказала Емузова. 

Говоря о моментах, на которые следовало бы обратить 
более пристальное внимание, было отмечено, что в условиях 
непростой геополитической обстановки назрела необхо-
димость создания пула молодых людей, которые смогут 
рассказывать о своем жизненном пути, в том числе об СВО, 
о политике нашего государства на доступном для молодежи 
языке.

Высоко была отмечена работа с сельской молодежью, 
радует готовность молодых людей реализоваться в области 
предпринимательства. 

Было предложено теснее взаимодействовать с культур-
ными центрами, профессиональными театрами, чтобы они 
стали выразителями основных идей и ценностей молодежи. 

Залим Кашироков, поблагодарив Минмолодежи КБР за 
эффективную работу, отметил положительные изменения 
отношения государства к молодежной политике с момента 
принятия соответствующего федерального закона. Создание 
профильного министерства в нашей республике дало хоро-
шие результаты: «Уже сегодня могу сказать, что реализация 
поручений президента России, целевых задач, нацпроектов, 
молодежной политики, развитие системы образования, 
культуры будут концентрироваться уже на реальном на-
полнении смысловыми нагрузками. То есть, если сейчас 
решается вопрос создания молодежных центров, ремонта 
домов культур, строительства детсадов, библиотек, то эта 
задача завершается, и следующим этапом станет работа по 
их смысловому наполнению». 

Было отмечено, что необходимо уделять больше внимания 
военно-патриотическому воспитанию, проводить всесторон-
нюю работу по этому направлению: от атрибутики и государ-
ственной символики в виде флагов и других объединяющих 
граждан нашей страны символов в молодежных центрах до 
формирования четких смыслов, работы с лидерами молоде-
жи. По словам Залима Каширокова, такие люди, как участник 
СВО Герман Шевчук («СМ» №8), присутствовавший на кол-
легии, должны быть примером для подражания и лидерами 
общественного мнения для молодежи республики. 

Главной же задачей было определено формирование готов-
ности у молодых людей делать все в интересах своей Родины.

Материалы полосы подготовила Диана Алиева.
Фото Татьяны Свириденко.
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«Светлой памяти павших» – от Нальчика 
и до полярного круга

«В сквере 400-летия добровольного присоединения Кабарды к России воздвигнута величест-
венная арка в память о нальчанах, погибших в годы Великой Отечественной войны. Авторы: 
скульптор Барасби Шанибов, архитекторы Владислав Асанов и Виктор Чурилов. Она была 
открыта в дни празднования 60-летия автономии Кабардино-Балкарии.

Два мощных пилона, украшенных накладными чеканными барельефами, соединены аркой, 
на которой укреплено изображение ордена Победы. Две даты – 1941-1945 – вверху и надпись 
«Светлой памяти павших» на основании памятника сразу определяют тему архитектур-
но-скульптурного ансамбля. Барельефы четко локализованы на профильных гранях пилонов. 
Чеканные панно рассчитаны на вдумчивое восприятие зрителей.

На барельефе справа изображены уходящие на фронт ополченцы, на левом вырисовываются 
образы жен и матерей, провожающих мужей и сыновей на войну. Это обобщенно решенные, 
неиндивидуализированные группы людей с чертами, присущими поколению 40-х годов ХХ 
века. Компактные барельефные группы четко читаются на гладком фоне пилонов, создавая в 
течение дня богатую игру света и тени, значительно повышающую эстетические качества 
произведения. Мужчины олицетворяют героизм и мужество, женские фигуры выражают пе-
чаль и тревогу за будущее уходящих на фронт отцов и сыновей. Обе композиции отличаются 
особой ритмикой строения. Для каждой группы строго и точно отобраны атрибуты. Четкий 
ритм, как бы ощерившихся винтовок, своеобразно, жестко решенные складки длинных шинелей 
передают готовность добровольцев защитить свою страну, своих близких. В образе женщин 
главную роль играет такое средство выразительности как жест, через который Шанибов 
передает их душевные страдания. Позы и движения рук создают смятенный, сбивчивый 
ритм, свидетельствующий об их душевных переживаниях, и усиливают трагизм ситуации».

Ж. Аппаева «Скульптурные памятники КБР».

В столице Ямало-Ненецкого автономного округа – Салехарде – единственном на планете 
городе, расположенном на широте Северного полярного круга – появился мемориал 
нальчанам, погибшим в годы Великой Отечественной войны.
Это не оригинальный памятник, а макет, сделанный салехардскими школьниками, но 
выполнен он с максимальной точностью – до мельчайших подробностей. И в конкурсе 
макетов, который проводится в этом округе, он был назван лучшим, заняв первое место.
О том, почему копия этого мемориала появилась в Салехарде, и как шла работа над ней, 
рассказывают ее непосредственные создатели.

Александр Дипломатов, заместитель 
директора детского мобильного технопарка 
СШ №3 г. Салехарда:

- Этот макет памятника в Нальчике сде-
лали ученики 8 «г» класса нашей школы 
на конкурсе макетов мемориалов славы 
городов-героев и городов воинской славы 
России, который проходил в рамках вось-
мого сезона регионального сетевого проекта 
«ЮнАрктика». И это, к слову, лучшая работа 
этого конкурса – жюри единодушно присуди-
ло ей первое место, а в конкурсе участвовало 
почти 30 команд из всех городов и поселков 
Ямало-Ненецкого округа.

О «ЮнАрктике» хочу немного подробнее 
рассказать. Это оригинальный проект нашего 
региона – он рассчитан на учеников восьмых 
классов и длится весь учебный год, так как в 
нем много разных конкурсных этапов. Каж-
дый месяц команды-участницы соревнуются 
в одном из видов конкурса: интеллектуаль-
ных, спортивных, творческих и патриоти-
ческих соревнованиях. Снимают, к примеру, 
видеовизитку «Классная жизнь», принимают 
участие в конкурсе патриотической песни 
«Патриоты России» и зимнем фестивале 
«Готов к труду и обороне». Конкурсов много, 
но этот – создание макетов мемориалов горо-
дов-героев и городов воинской славы – один 
из самых любимых у восьмиклассников и 
самых популярных.

Город выбирается жеребьевкой, памятник 
– по желанию самой команды, над макетом ко-
манда работает месяц. Заметьте, я говорю «ко-
манда», а не «класс», хотя проект «ЮнАрктика» 
рассчитан именно на состязания между вось-
мыми классами. Команда – это школьники, их 
родители и учителя. И чем эта команда больше, 
дружнее и слаженней, тем больше шансов на 
победу. Я не первый год принимаю участие в 
этом конкурсе, был и в команде победителей и 

призеров, но в этом году «гэшники» восьмого 
класса нашей школы были просто на высоте 
и реально заслужили свою победу. Я вообще 
всегда готов помогать любой команде, кото-
рая ко мне обратится, в этом году с удоволь-
ствием помогал очень дружной и творческой 
команде 8 «г».

Светлана Казакова, классный руководи-
тель 8 «г» СШ №3 г. Салехарда:

- Когда после жеребьевки объявили, что 
нам выпал город воинской славы Нальчик, 
я увидела, как у детей глаза округляются: 
«А что это за город такой?» Никто не знал 
ничего про него. Учителя и родители знали, 
конечно, но не дети. Я, например, давно ваш 
город и республику знаю – у меня папа когда-
то в Нальчике срочную службу проходил, у 
нас в семейном альбоме даже фотографии 
из Нальчика есть! А еще у нас в школе есть 
педагог из Майского, и начальник отдела в 
городском департаменте образования тоже 
майчанка.

Дети у меня в классе очень любознательные, 
творческие и… неисправимые оптимисты! 
Услышав название незнакомого города, они 
хоть и удивились, но с энтузиазмом выда-
ли: «Зато мы много нового узнаем, правда, 
Светлана Анатольевна? И про регион, и про 
город этот, и вообще много того, что раньше 
не знали».

И сразу начали узнавать! Сначала, конеч-
но, полезли гуглить и республику, и город, и 
историю, и памятники. Я им свободу выбора 
дала: город у нас обозначен, да, но мемориал 
вы выбираете сами! Обсуждайте в своем чате 
и решение сообщите мне.

Они свой выбор остановили на этом памят-
нике, который в нальчикском сквере возле 
центральной площади города находится, 
очень понравились им и барельефы его, и 
сквер, где памятник находится.

На спутниковой карте Нальчика дотошно 
изучили место – сквер, ландшафт. Написали 
письма с просьбой о помощи ученикам и учи-
телям нальчикской школы №33, в общество 
охраны памятников. Аяна Ашимова – она у 
нас лидер в классе, очень активная девоч-
ка – даже нашла нальчикских экскурсоводов 
Дарью Фролову и Максима Пушкарева и с 
ними связалась. И знаете, откликнулись все! 
Кто сам по каким-то причинам не мог помочь, 
находил того, кто может. Огромное спасибо 
вам, нальчане! Мы получили фото и видео 
памятника и сквера, нам рассказали историю 
города во время войны, историю памятника, 
дали все реальные размеры мемориала – нам 
помогали все жители Нальчика, к которым 
мы обращались.

Эмма Мамхег, заместитель руководителя 
общества охраны памятников в КБР, даже 
нашла авторов мемориала и их родных, свя-
залась с ними и прислала нам уникальные 
снимки 1981 года – авторы на фоне баре-
льефов памятника, старые снимки самого 
мемориала. Нам и параметры его нужны 

были – это в интернете не найти, так она их у 
скульптора узнала.

Месяц мы работали над своим макетом: дети, 
родители, учителя – мы с Александром Алексе-
евичем Дипломатовым. В первую смену учимся, 
во вторую – работаем над макетом. Иногда до 
6-7 вечера задерживались, а накануне защиты 
своей работы вообще в 12 ночи ушли из школы!

Этот конкурс мы выиграли, теперь всем 
классом мечтаем войти в число победителей 
«ЮнАрктики». Ведь победители – 13 лучших 
команд, набравших наибольшее количество оч-
ков, участвуя в разных конкурсах проекта, – от-
правятся на недельную экскурсию в крупные 
города России – исторические и культурные 
центры. Нальчик вряд ли будет входить в их 
число, там в основном города-миллионники, 
но, согласна, было бы интересно побывать в 
столице Кабардино-Балкарии, мы же теперь 
так много знаем о вашем городе! И, конечно, 
хотелось бы своими глазами, вживую, что 
называется, увидеть мемориал, над макетом 
которого мы так долго и дружно трудились.

Окончание на стр. 14.
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ДАТЫ НЕДЕЛИ УНУТУЛМАЗЛЫКЪ СЫФАТЛА

Бэрокъуэ Мадинэ: Си IэщIагъэм 
къаруушхуэ къысхелъхьэ
IэщIагъэм узэрехъулIэнур куэдкIэ елъытащ ар уи гумрэ уи псэмрэ къызэрыдыхьэм. 
ФIыуэ плъагъу Iуэхум ухуэщхьэхынукъым, уи зэфIэкIым зэрыхэбгъэхъуэным, нэхъыбэ 
зэрыблэжьыным сытым дежи ухущIэкъуу щытынущ. АбыкIэ щапхъэщ нобэ ди псэлъэгъу 
бзылъхугъэр. «Си IэщIагъэм егъэлеяуэ увыпIэшхуэ си гъащIэм щеубыд. Лэжьыгъэм 
сыхэмыту зы махуи си нэгу къысхущIэгъэхьэркъым», - жеIэ категорие нэхъыщхьэ 
зиIэ дохутыр-оториноларинголог, эндоскопист Бэрокъуэ Мадинэ. ИпэжыпIэкIи ар зи 
IэщIагъэм итхьэкъуа цIыхуу зэрыщытыр наIуэ пщохъу и лэжьыгъэм щытепсэлъыхькIэ 
икIи «дохутыр тэмэм диIэ дэ» псалъэхэр куэдрэ щызэхэпх нобэрей ди зэманым псори зы 
къупхъэм зэрыщIэмыгъэкIар къыбгуроIуэж. 
Бэрокъуэ Мадинэ Бахъсэн щIыналъэм хыхьэ Бахъсэнёнок къуажэм къыщалъхуащ. 
КъБКъУ-м и медицинэ къудамэр къиуха нэужь, Бахъсэн район сымаджэщым интернатурэр 
щрихьэкIащ, иужькIэ и щIэныгъэм щыхигъэхъуащ Москва областым щыIэ, Владимирскэм 
и цIэр зезыхьэ щIэныгъэ-къэхутакIуэ клиникэ институтым, РМАПО-м, Сеченовым и цIэр 
зэрихьэу Москва дэт Япэ къэрал медицинэ университетым. 
Абы лэжьэн щыщIидзауэ щытащ Бахъсэн район сымаджэщым, Кыщпэк, Къубэ-Тэбэ 
къуажэхэм я амбулаториехэм дохутыр нэхъыщхьэу щыIащ. 2009 гъэм щегъэжьауэ 
КъБР-м Узыншагъэр хъумэнымкIэ и Диагностикэ центрым щолажьэ, езым и уней клиники 
къызэIуихащ. Мадинэ яхэтащ коронавирус узыфэ зэрыцIалэм зыщиубгъу лъэхъэнэм 
абы япэу пэщIэува дохутырхэм, КъБР-м Узыншагъэр хъумэнымкIэ и министерствэм 
къызэригъэпэща, ковид узыфэр зыпкърыт сымаджэхэм чэнджэщ щрат республикэ 
телемедицинэ центрым и унафэщIуи щытащ. Бэрокъуэм лэжьыгъэм хуиIэ бгъэдыхьэкIэр, 
IэнатIэм щызыIэригъэхьа зэфIэкIхэр гулъытэншэ хъуакъым. Абы къыхуагъэфэщащ 
«Трудовая доблесть России» дамыгъэ лъапIэр, УФ-м, КъБР-м Узыншагъэр хъумэнымкIэ я 
министерствэхэм, республикэм и Парламентым я щIыхь тхылъхэмкIэ ягъэпэжащ. 

Бизге жашау кюч 
бергенле
Мени къарт аппам Тёппеланы Салах Кёнделенде туугъанды, тау эллени жаш тёлюсюча 
миллетни адет-тёрелеринде ёсгенди. Медиреседе билим алгъанды, устазларына, 
эл таматалагъа хурмет бере билгенди. Аны жашауу ма быллай тынчлыкъда, 
ырахматлыкъда ётеригине ышаннганды. Алай аны бу муратлары толмагъандыла.

1944 жылны мартыны сууукъ кечелерин-
ден биринде аны юйюне чакъырылмагъан 
къонакъла келедиле. Миллет зор бла туугъан 
журтундан нек кёчюрюлгенин мен бир да 
ангыламайма, алай аны миллетге хатасы 
уа белгилиди. Салах, халкъ бла бирге Орта 
Азиягъа бла Къазахстаннга ашырылады: 
малла ташыгъан вагонлада, суусуз, ашсыз, 
жюрекледе Аллахха ийнаныулукъдан башха 
жукъ да болмай. Алай Салахны аллында 
къаллай къыйынлыкъла сакълагъанын энтта 
билмегенди.

Жолда поезд тохтамагъанды, жаланда 
бир-бир жерледе шошуракъ баргъанды. Ол 
кезиуледе уа Салах чартлап, къайдан эсе да 
суу табып, аны бир тамычысын да тёкмей, 
поездни ызындан жетип, биргесине келген 
ненча адамны суусабын къандыргъанды! 
Бу къысха кезиуле халкъгъа уллу къууанч 
эдиле! Ала жолда кёрген къыйынлыкъланы: 
ёлгенлени басдырмай, жол жанына атып 
къойгъанларын, ауруу жайылгъанын, ачлы-
къны, ышаныулукъ тауусулгъанын да унута 
эдиле бу такъыйкъалада. Салахха жашаууну 
13 къыйын, сынауладан толу жылларын 
туугъан журтундан, Кавказдан узакъда ёт-
дюрюрге тюшгенди. Ол ёлюмню кёзюне кёп 
кере къарагъанды.

Алай жигер жаш адам кесин, юйюрюн да 
аны бла тюбешиуден къутхаралгъанды. Ол 
сабийин асырагъан ата сынагъан ачыуну, 
атынгы душманнга чыгъарып, ёлтюрюрге тап 
кезиуню сакълагъанланы, башха сынауланы 
юслеринден кёп айталлыкъ эди. Аланы бары-
сын да санаргъа кёлюм бармайды.

Бюгюн жаш тёлюден бу сёзлени эшитирге 
тюшеди: «Сени ёлтюрмеген затла къарыулу 
этедиле». Сынаула, къыйынлыкъла адамны 

тюрлендиредиле, Салахны жашау жолунда 
уа ала болмагъанча кёп эдиле. Анга тюбеп, бу 
затланы юслеринден сураялмагъаныма, аны 
оюмун билялмагъаныма жарсыйма.

Къарт аппамча адам бла тюбешиу, ушакъ 
бардырыу жашау сынау, акъыл береди. Бир 
жол аппам Тёппеланы Магомет Совет Союзну 
жарыкъландырыу министри Салахха Кён-
деленде юйюне къонакъгъа келген хапарын 
айтхан эди. Ушакъдан сора министр таулу 
акъсакъалны оюмлулугъуна, билимине сей-
ир этип: «Академик мен тюйюлме, сенсе!», 
- деген эди.

Манга къарт аппама тюберге тюшмегенди, 
аны жаланда 90-чы жылладан сакъланнган 
видеороликде кёргенме. Анда уа акъсакъал 
намаз къылгъаны жазылыпды: хар къымыл-
дауунда аллай сабырлыкъ эсленеди. Аны 
жашау къадарын эсинге тюшюрсенг, быллай 
тынчлыкъда, ырахматлыкъда Аллахуталагъа 
баш урургъа насып ючюн къаллай къыйын-
лыкъладан ётгенин сезесе. «Хар сынауну, 
къыйынлыкъны ызындан женгиллик бол-
лукъду…», - деп айтылады сыйлы Къуранда. 
Салах аны кесини жашауунда кёргенди. Бир 
жол сейир тюш кёргенме.

Анда Салах мени кётюрюп, къууанып 
къарайды. Тюшде болса да, быллай насып-
ны сынаргъа тийишлимеми, деп келгенди 
акъылыма. Неда ол сакълыкъгъа чакъыры-
уму болур эди? Алай бир затны уа шарт би-
леме. Салахча таматаларыбыз бизге жашау 
юлгю бергендиле. Биз, туудукъла, аланы 
сокъурандырмазгъа, тарыхыбызны унутур-
гъа эркин тюйюлбюз. Ансыз кесибизни тас 
этерикбиз, келир жашауубуз къураллыкъ 
тюйюлдю.

Руслан МОЛОВ.

- Илъэс 20-м щIигъужащ доху тыр-
о т о л а р и н г о л о г ы у  с ы з э р ы л а ж ь э р э , 
ау э  къызэрыщIэздзар терапевт ущ,  - 
къыщIедзэ псалъэмакъыр Мадинэ. – Абы 
сызэрыхуэкIуэжари гъэщIэгъуэнщ. Си 
щхьэгъусэ Къэзакъ Заур сабийхэм еIэзэ 
неврологщ. ТIури Бахъсэн район сымаджэщым 
дыщылажьэрт. Абы район поликлиникэхэри 
и нэIэ щIэтти, лэжьыгъэ нэхъыбэ и пщэ 
къыдэхуэрт. Абы щыгъуэм компьютерхэр 
щыIэтэкъым, сымаджэм и дэфтэр тхылъым 
псори IэкIэт зэриттхэжыр. ЗэрысхузэфIэкIкIэ 
зыгуэр зэрыщызгъэпсынщIэным сыхэтти, 
жэщкIэрэ абы и гъусэу сытхэрт. Апхуэдэурэ 
здекIуэкIым си щхьэгъусэм сытрегъэгушхуэ: 
«Уэри сабий неврологыу еджэжи, район 
сыма дж эщым а  и  IэнатIэр  зэгъус эу 
зэдетхьэкIынщ», - жери. IуэхущIапIэм и 
дохутыр нэхъыщхьэ Къарэнашэ Iэминат 
деж сокIуэри, ди мурадыр хузоIуатэ, 
арщхьэкIэ езым нэгъуэщI гугъэ къысхуиIэу 
къыщIокI. «Бахъсэн район сымаджэщым 
сабий невролог нэхъыфI дыдэр щолажьэ, 
ЛОР-дохутыр дыхуэныкъуэщи, еджапIэ 
узэрыкIуэнум зыхуэгъэхьэзыр», - къызжеIэри 
сыкъыщIегъэкIыж. Егъэлеяуэ сыхуэарэзыщ а 
бзылъхугъэм Iуэхум сызэрытригъэгушхуам 
п а п щ I э .  С ы з ы х у е д ж эж а  I э щ I а г ъ э м 
апхуэдизкIэ сыдихьэхати, лэжьыгъэм 
с ы щ ы п э ры х ь эж ы н у м  с ы х у эп I а щ I э у 
с ы к ъ эк I у эж ат.  М О Н И К И  мед и ц и н э 
I у э х у щ I а п I э р а т  с и  щ I э н ы г ъ э м 
щыхэзгъэхъуари, абы щыIэ профессор 
гупым лэжьыгъэм хуаIэ бгъэдыхьэкIэмкIэ 
IэщIагъэр фIыуэ умылъагъупIэр иIэтэкъым. 
Сэ насыпыфIэ сещI мис мы си IэхэмкIэ цIыхум 
и узыр зэрыщхьэщысхыфым. Зи тхьэкIумэр 
узу жэщ псом мыжея е тхьэмахуитI хъуауэ 
гайморит иIэу зи щхьэр къызыхуэмыIэт, пэкIэ 
хуиту мыбэуэф цIыхум асыхьэтым зыгуэрхэр 
ибохьэлIэри, плъагъуурэ и нэгум зехъуэж, 
и нэхэм гъащIэ къыщIохьэж. Сымаджэм 

апх у эдэ щытыкIэ зэрыритыжыфырщ 
дохутырым и гуащIэм хэзыгъахъуэр. «Дуней 
нэхум хуиту сыхэбгъэплъэжаи», - сымаджэм 
къыщыбжиIэкIэ, ар си лэжьыгъэм къыпэкIуэ 
фIыщIэ мылъытэщ. Си мызакъуэуи, дохутыр 
псом я дежкIи.

- Мадинэ, уи IэщIагъэмкIэ нэхъыбэ 
к ъ э п щ I э н у  у з э р ы х у щ I э к ъ у м  и 
щыхьэтщ эндоскопиемкIэ уи Iэзагъэм 
зэрыхэбгъэхъуар. ЛОР-эндоскопистым сыт 
и къалэныр?

-  Сызыпэрыт Iу эх у м и лъэныкъу э 
псоми фIыуэ сыщыгъуэзэныр си къалэну 
к ъ ы з ол ъ ы т э .  С ы м а д ж э м  и  у з ы ф э р 
зыхуэдэр, хуэгъэфэща мыхъуу, си деж 
тэмэму къыщищIэн папщIэ эндоскопиеми 
х э сщIыкIыпх ъэу  зых у эзгъэу выжа щ. 
Эндоскопием Iэмал къызет пэм, жьэм, 
тэмакъыщIэм и кIуэцIымкIэ сыкъыщеплъу 
абы щекIуэкIыр нэхъ хуиту зэхэзгъэкIыну. 
Эндоскопие къэпщытэныгъэмкIэ хэмытIасэу 
к ъ ы п х у эх у т эн у щ  т х ь эк I у м э м ,  п э м , 
тэмакъыщIэм къыщыхъу узыфэхэр. Ди 
жагъуэ зэрыхъунщи, иужьрей зэманым 
зи тэмакъыщIэр лышх узыфэм иубыд 
цIыхухъухэр нэхъыбэ хъуащ. Зы мазэм 
къриубыдэу а узыфэр цIыхуищым япкърыту 
къыщысхута къысхуихуащ. Куэдым я узыфэр 
хэтIэсэху дохутырым зыхуагъазэркъым, 
лышхыр 4-нэ лIэужьыгъуэм нэсамэ, абы сэбэп 
узэрыхуэхъужыфын щыIэкъым. Ар зэфыкIыу 
нэхъыбэрэ дызрихьэлIэр тутынафэхэрщ. 
КъищынэмыщIауэ, зэранщ щIыIалъэм дэта 
псы щIыIэмылыр, шей пщтырыр. Ахэр зи 
нэрыгъ цIыхухэр къыхузоджэ, я узыншагъэр 
ягъэнэхъапэу, а хьэлхэр зэханыну, абыхэм 
зыщамыдзеифынумэ, щIэх-щIэхыурэ я 
щытыкIэр кърагъэпщытапхъэщ. 

- Дохутыр умыхъуамэ, сыт хуэдэ IэщIагъэт 
уиIэну уи нэгу къыщIэбгъэхьэр?

- Курыт еджапIэм франджыбзэмкIэ ди 
егъэджакIуэм бзэм фIы дыдэу сыдригъэхьэхат, 
сэри хъарзынэу сехъулIэрт. «Бзэр тыншу 
къэпщтащи, хамэ къэралхэм щылажьэ 
журналист е дипломат къыпхэкIынущ», - 
къызжиIэрт абы. Апхуэдэу екIуэкIыурэ 9 - 10-нэ 
классхэм химиемрэ биологиемрэ сыдихьэхащ, 
си адэми и пхъур дохутыр хъуну зэрыхуейр 
къызыпхигъэIукIырт. ИужькIэ IэщIагъэр 
си гум къыдыхьэри, нэгъуэщI къыхэсхыну 
сегупсысыххакъым, сыщыхущIегъуэжа 
зы махуи къысхуихуакъым. Си IэщIагъэм 
къаруушхуэ къысхелъхьэ. Языныкъуэхэм деж 
си щхьэгъусэм къызыпхегъэIукI: «IэщIагъэм 
и мызакъуэу унагъуэ узэриIэр пщIэжрэ?» 
- жиIэу. Пэжщ, цIыхубзым унагъуэращ 
япэ иригъэщыпхъэр. Ди щIалэр балигъ 
хъуащ, езым и унагъуэ иухуэжауэ Москва 
щопсэу, юристу мэлажьэ. Илъэситху хъу ди 
къуэрылъху пщащэ цIыкIур фигуристкэщ, 
и  ехъулIэныгъэх эмкIэ  дегъэгу шх у э . 
Пщыхьэщхьэ къэс видеозэпыщIэныгъэкIэ 
дызэрощIэ. ЩIэх-щIэхыури дызэкIэлъокIуэ. 
Си щхьэгъусэри зэрыдохутырым къыхэкIыу 
фIы дыдэу сызэхещIыкI, езыр Налшык къалэ 
сымаджэщ №1-м щолажьэ, абы къыщыдэхуэ 
зэманым клиникэми щыIэщ.

Епсэлъар ЩхьэщэмыщI Изэщ.
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Мелодия любви
Для поклонников местной эстрады и национальной музыки артисты Азамат Беков и Рената Бесланеева – 
«звезды сцены», любимые певцы. Но сегодня – не об артистах, а о семье. О секретах семейного счастья и 
гармонии четы Бековых, благодаря которым их песни о любви, о верности звучат так искренне. 

Символично, что наша беседа 
началась с маленького теплого 
семейного эпизода: понадобились 
некоторые «рокировки» с детьми, 
поэтому, пока глава семьи был за 
рулем, мы встретились и немно-
го по-девичьи посекретничали с 
Ренатой. Тем лучше: Азамат, как 
настоящий горец, не любитель 
рассказывать личные истории ро-
мантического содержания, а очень 
хотелось об этом поговорить, ведь 
история их встречи была действи-
тельно очень необычной!

Азамат и Рената были знакомы с 
детства: с семи лет вместе ходили 
на уроки вокала к одному и тому же 
педагогу. Вместе – на репетиции, на 
выступления, с ними – их мамы, ко-
торые тоже дружили. Словом, ни о 
какой романтике поначалу не было 
и речи. Потом старшие классы, уже 
и не до кружков, а там и вовсе их 
пути разошлись: Рената отправи-
лась получать высшее образование 
в Ставрополь, Азамат – в Нальчик. 

Годы спустя, судьба снова свела 
их вместе: у Ренаты к этому време-
ни была своя студия звукозаписи, 
Азамат записывал песни. Впрочем, 
это была не более чем просто при-
ятная встреча старых друзей, никто 
и не помышлял о романтическом 
продолжении. Но, как признается 
Рената, «нас люди поженили»: по-
стоянные реплики общих знакомых 
о том, как эти двое похожи, как они 
подходят друг другу, какая заме-
чательная получилась бы пара… 
Однако, ни о чем подобном всерьез 
молодые люди и не думали, они 
же просто старые знакомые! Пока 
однажды…

«Я с удивлением вижу, что мы 
едем явно не ко мне домой, - расска-
зывает Рената. – Там же в машине 
мне сообщили, что меня «украли». 
Но у меня даже в мыслях не было, 
что он так серьезно настроен! За все 
время нашего общения он даже не 
смотрел на меня, чтобы я о чем-то 
могла догадаться!» Конечно, Рената 
взяла время на раздумье, вернув-
шись к себе домой. А уже через 
неделю она вошла в дом Азамата в 
качестве супруги. С тех пор прошло 
10 лет. Родились двое прекрасных 
сыновей. Но как же удалось Аза-
мату найти тот самый «ключик» к 
сердцу избранницы, а Ренате гар-
монично влиться в новую семью, и 
все за такой короткий срок?!

Азамат и здесь проявил себя как 
настоящий джигит: он сразу понял, 
что Рената – его судьба, причем…

много лет назад. Но настоящие 
джигиты не склонны к разглаголь-
ствованиям, он просто уверенно 
шел к своей цели. А Рената давно 
оценила порядочность, доброту и 
человечность парня, которого пом-
нила с детства. «Мама его любила 
как сына, - вспоминает Рената. – 
Бывало, еще в детстве я могла себе 
позволить повредничать, и мама 
мне делала замечание, а его защи-
щала, говорила, какой он хороший. 
До сих пор это помню!» 

Тем не менее такой резкий пово-
рот от детской дружбы к семейной 
жизни в новом доме требует опре-
деленной мудрости и силы духа. И 
в этом помогло воспитание, которое 
дали родители девушки: «Папа, к 
сожалению, рано ушел из жизни. Но 
мама с самого детства меня готови-
ла к будущей семейной жизни: что 
должна знать и уметь девушка, как 
важно почитать старших и помнить 
о своем месте в новом доме». Все эти 
знания помогли легко стать частью 
новой семьи. Впрочем, родители 
молодых, как мы уже знаем, давно 
дружили, поэтому, по словам Ре-
наты, все давно были как родные: 
старшие оберегали «новую дочку», а 
родители супруга стали как вторые 
родители. 

Так и жили бы большой дружной 
семьей, но старшими было принято 
решение: в доме есть кому позабо-
титься о стариках, а молодым с их 
рабочим графиком будет лучше 

перебираться в Нальчик. И, спустя 
четыре года жизни в большой семье, 
Бековы начали строить свой собст-
венный, новый домашний очаг. К 
этому времени уже подрастали сы-
новья, новые вызовы, новые цели… 
Старшие Бековы прожили вместе в 
мире и согласии полвека, и навер-
няка эти славные годы множились 
бы, если бы не неизбежность хода 
жизни: в прошлом году не стало 
папы Азамата, но пример красивой, 
достойной семьи родителей – и 
Азамата, и Ренаты – стал, пожалуй, 
главным даром от старших моло-
дым. Теперь их черед вырастить 
достойную смену.

О воспитании сыновей хотелось, 
конечно, поговорить с главой семьи. 
К слову, в век равноправия и эман-
сипации не задевает ли формули-
ровка «глава семьи»? – «Это прежде 
всего самой женщине осложняет 
жизнь – взваливать на себя муж-
скую миссию, - говорит Рената. 
– Существуют женские и мужские 
обязанности. Мудрость этого прин-
ципа проверена тысячелетиями. 
Миссия женщины – создавать в 
доме атмосферу любви и гармонии, 
заботиться о детях, о родителях. 
А мужчина решает сложные стра-
тегические вопросы, занимается 
обеспечением и защитой семьи, 
он – опора». Но это не значит, что 
женщина не может быть успешна 

в карьере, и сама Рената – яркий 
пример успешной реализации и 
как творческого человека, и как 
хранительницы домашнего очага. 

Тем временем к нашей беседе 
присоединился Азамат. И сразу – 
«мужской вопрос»: в доме растут 
сыновья. Задача непростая для 
любого отца. Что главное в таком 
ответственном деле? И с первых 
же слов ясно: эта семья – настоя-
щая «команда», где никто не тянет 
одеяло на себя. «Естественно, мы 
оба занимаемся воспитанием де-
тей, - говорит Азамат. – Но как на 
мужчине на мне большая ответст-
венность, какой я пример подаю 
сыновьям. Ведь воспитывают не 
слова, не нотации, а твое собствен-
ное поведение». 

Уважение к себе и к другим, 
чистоплотность во всех отно-
шениях, сила духа и физическая 
подготовка, и, конечно же, стрем-
ление к знаниям, изучение родной 

культуры – вот основные столпы, 
на которых выстраивает воспитание 
сыновей настоящий отец. «Папа у 
нас за строгость отвечает: сказал – и 
точка!» – улыбается Рената. И сразу 
ясно: мудрость и мягкость мамы 
вместе с кавказскими принципами 
папы – идеальная среда для под-
растающих мальчишек. «Конечно, 
я объясняю сыновьям, что люди 
бывают разные. Разные культуры, 
разные привычки и склонности 
случаются, ведь от ТВ и интернета 
не оградить, - говорит Азамат. – Все 
заслуживают уважения, но сыно-
вьям напоминаю: не забывайте, кто 
вы, какой национальности. Несите 
это с честью». 

Уважение к родному языку, куль-

туре, традициям и обычаям – в 
семье Бековых этому уделяется 
большое внимание. Нет, это не 
национализм, ведь есть просто лю-
бовь и уважение к Родине, чувство 
патриотизма без превосходства над 
соседями. Умение ценить свое, не 
унижая чужого – это важная часть 
воспитания достойного человека. 

Но как быть, если все-таки случа-
ются конфликты? Наверняка ведь и 
внутри такой замечательной семьи 
они бывают? – «Конечно, мы живые 
люди, - смеется Рената, - можем и 
поспорить, и пошутить, всякое 
бывает. Главное – знать меру. При-
рода не любит крайностей». Азамат 
хитро смотрит на супругу и, смеясь, 
сообщает: «Она у нас главная по 
разговорам». Рената увлекается 
психологий, да и когда растешь 
старшей в семье – поневоле учишь-
ся разбираться в разных человече-
ских проявлениях! Потому, если 
супруг вспылит (а такое бывает, 

хотя никто и не верит!), она мягко, с 
улыбкой погасит пламя. Рассердить 
Азамата могут не какие-то мелочи, 
конечно, но вещи посерьезнее, 
например, проявления людской не-
справедливости. Тяжело мириться 
с таким, если сам никогда не позво-
ляешь себе такого! «Он даже мухи 
не обидит, - говорит Рената. – И это 
в буквальном смысле: не разрешал 
мне прихлопнуть залетевшее насе-
комое, просил ловить и отпускать 
на свободу!»

Как удается сочетать кавказскую 
сдержанность и нежность, которая 
«считывается в их общем поле»? 
В чем секрет семейного счастья? 
Здесь супруги единодушны: уваже-
ние. К себе, друг к другу, к старшим. 
К традициям. Это умение прислу-
шаться к жизненному опыту му-
дрых людей. Способность по кру-
пицам собирать ценные примеры 
и знания. И обязательно – живое 
сердце. Без сердца невозможно ни 
почувствовать любовь ближнего, 
ни поделиться ею. А ведь это так 
важно в семье и так ценно для на-
стоящих артистов! Азамат и Рената, 
например, никогда не позволяют 
себе выбирать, какая публика «бо-
лее достойна» их внимания, с кем 
«полезно» быть повнимательнее, а 
кому «и так сойдет». Азамат возде-
вает указательный палец кверху 
и тихим голосом напоминает: 
«Все – лишь испытание для нас. Се-
годня мы популярны, завтра – нет. 
Человеком нужно оставаться всег-
да. Бариста, который приготовит 
вкусный кофе, таксист, который 
комфортно довезет до дома, – все 
они «звезды» в своем деле. Мы тоже 
просто стараемся добросовестно 
делать свою работу».

Ну, а дома? Все-таки какие глав-
ные ингредиенты семейного сча-
стья? Для Азамата это доверие. 
Ведь в суровом мужском мире 
часто приходится испытывать 
доверие на прочность. И потому, 
когда дом – место тотального до-
верия, оно дорогого стоит. 

Для Ренаты как для истинной 
женщины главное – это, конечно, 
любовь. Но не в значении «избытка 
чувств и бабочек в животе», это 
супруги оставляют уже для под-
ростков. Настоящая любовь – это 
и уважение, и бережность. Это 
умение видеть перед собой живого 
человека, а не идеализированную 
картинку из своей головы. Это спо-
собность быть легким и прощать. 
Это талант находить что-нибудь 
смешное в любой ситуации, чтобы 
не идти по жизни тяжелой посту-
пью. Это созвучие душ. Дар жить 
общую жизнь в одной тональности 
с любимым человеком. 

Алена Докшокова.
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Высший дивизион пополнят 
три команды
В минувшее воскресенье прошли переходные матчи за право выступать 
в высшем дивизионе зимнего чемпионата Кабардино-Балкарии по 
футболу.

В первом матче «Имран» из Баксана, занявший 13-е место в высшем ди-
визионе, встречался с нальчикской командой «Эльбрус-2007», которая стала 
четвертой в первой лиге. Основное время игры не выявило победителя, со-
перники забили по голу в ворота друг друга. А в серии 11-метровых ударов 
точнее оказались футболисты баксанской команды, выигравшие со счетом 
4:2 и сохранившие место в высшей лиге.

Во втором стыковом матче встретились финишировавший последним в 
«вышке» малкинский «МАХ» и «Рассвет» из Каменномостского, который 
занял третье место в первом дивизионе.  

Здесь сильнее оказались футболисты «Рассвета», выигравшие со счетом 2:0. 
Теперь они заменят «МАХ» в высшем дивизионе.

Кроме того, «вышку» в следующем сезоне пополнят «Ансар» и «Исламей-2».

Самбо
В чеченском Шали прошел чемпионат 
СКФО по самбо среди студентов.

Представители нашей республики завоева-
ли пять медалей соревнований.

Высшую ступень пьедестала почета занял 
Атмир Соблиров, серебро выиграл Идар 
Кочесоков, бронзовыми призерами стали 
Эльдар Бориев, Артур Таов и Тамерлан 
Коков.

Все они теперь примут участие в финаль-
ном этапе Всероссийских соревнований 
среди студентов по самбо, которые пройдут 
в середине мая в Ярославле.

* * *
Пять медалей привезли спортсмены из 
Кабардино-Балкарии с проходившего в 
Ингушетии всероссийского открытого 
турнира по самбо, посвященного 30-летию 
конституции и Народного собрания 
республики. 

В соревнованиях участвовали более 160 
самбистов в возрасте 13-14 лет из регионов 
СКФО, ЮФО, а также Донецкой Народной 
Республики.

Победителями турнира стали Ренат Ку-
мыков (до 35 кг), Рамзан Ташуев (до 38 кг), 
Беслан Кудаев (до 50 кг) и Кемран Дежигов 
(до 59 кг).

Серебряную награду завоевал Имран Бер-
хамов (до 50 кг).

Тренируют спортсменов Мурат Пченашев 
и Султан Карамышев.

Греко-римская борьба
Две медали завоевали представители 
Кабардино-Балкарии на проходившем в 
Омске первенстве России по греко-римской 
борьбе среди юниоров в возрасте
до 21 года. 

Награды соревнований оспаривали боль-
ше 350 спортсменов из различных регионов 
страны.

Наши борцы отличились в весовой ка-
тегории до 60 кг. Золото выиграл Хаматби 
Кунижев, в финале всухую 8:0 одолевший 
соперника из Подмосковья, а бронзовым 
призером стал Къурман Бапинаев. 

Тренируют ребят Юрий Локьяев и Олег 
Шокалов.

Шахматы
В Нальчике прошел открытый 
республиканский турнир по шахматам, 
посвященный Дню защитника 
Отечества, в котором, помимо наших 
шахматистов, приняли участие и 
спортсмены из Северной Осетии и 
Ингушетии – всего 165 человек.

Победителями соревнований в своих воз-
растных категориях стали Заира Цримова, 
Карим Карданов, Николай Чуксин, Валерий 
Токуев и Александр Козак.

Серебряные награды завоевали Самира 
Мамрешева, Рита Князева, Алихан Дударов, 
Алан Жашуев и Эмир Текуев.

Третьи места заняли Амина Кагермазова, 
Семен Чуксин, Темир Шамаев, Артемий 
Денисенко и Резуан Шомахов.

Кроме того, дополнительными призами 
были отмечены Лилана Мирзоева, Инал 
Темроков, Чамал Гедгафов и Дамир Геля-
станов.

* * * 
Финал чемпионата Кабардино-Балкарии 
по шахматам среди женщин прошел в 
нальчикском дворце шахмат «Каисса».

В решающих поединках, которые проходи-
ли в два круга, участвовали шесть сильней-
ших шахматисток республики.

По итогам десяти партий сильнейшей стала 
Амалия Жантудуева из Яникоя, второе и тре-
тье место поделили шахматистки из Нальчика 
Амина Ахматова и Лилана Мирзоева.

Четвертой стала трехкратная чемпионка 
КБР Людмила Гасиева.

Вольная борьба
Семь медалей завоевали спортсмены из 
КБР на проходившем во Владикавказе 
первенстве России по вольной борьбе среди 
юношей до 16 лет, участниками которого 
стали около 500 борцов.

Две награды высшего достоинства нашей 
команде принесли Тембулат Бакаев и Кан-
темир Эльмесов, выступавшие в весовых 
категориях до 38 и 68 кг соответственно.

Серебро на счету Мусы Сантикова (до 52 
кг), Салима Унатлокова (до 68 кг) и Амира 
Мусова (до 100 кг).

Бронзовыми призерами стали Салих Хаса-
уов (до 68 кг) и Тимур Бжеников (до 75 кг).

* * *
Четыре спортсмена из Кабардино-
Балкарии успешно выступили на 
чемпионате Москвы по вольной борьбе.

На высшую ступень пьедестала почета 
поднялись сразу два наших борца: Абдул Ка-
либатов, выступавший в весовой категории 
до 57 кг, и Кантемир Шигалугов, боровшийся 
в весе до 65 кг.

Еще две бронзовые награды на счету 
Руслана Азаматова (до 57 кг) и Айдамира 
Шигалугова (до 65 кг).

* * *
Спортсмен из Кабардино-Балкарии стал 
чемпионом Приволжского федерального 
округа по вольной борьбе.

Турнир проходил в Нижнекамске. В ве-
совой категории до 61 кг золотую медаль 
завоевал Рустам Жилясов.

Современное пятиборье
Две сборные Кабардино-Балкарии 
добились успеха на проходивших в 
Челябинске первенствах России по 
современному пятиборью.

Во втором в этом сезоне первенстве России 
среди юношей и девушек 13-14 лет приняли 
участие около 400 представителей 12 регионов 
страны. 

Сборная Кабардино-Балкарии, в составе 
которой выступали Малика Атабиева, Азиза 
Калабекова и Алия Атабиева, в упорной борь-
бе завоевала бронзовые медали соревнований. 
Наши девушки уступили лишь спортсменкам 
из Нижегородской области и Самары. 

Это уже третий за последние два года 
медальный успех команды девушек из Кабар-
дино-Балкарии, которую тренирует Игорь 
Зенин.

На первенстве страны среди юношей 17-
18 лет команда нашей республики также 
удостоилась бронзовых наград. В ее составе 
выступали Артем Воронин, Сабир Кубаев, 
Всеволод Трещев и Тембулат Апшев. Побе-
дили спортсмены из Башкирии, второе место 
заняла сборная Краснодарского края.

Легкая атлетика
В Адлере прошли традиционные 
всероссийские соревнования по метаниям. 

Сильнейшие метатели страны соревнова-
лись в нескольких возрастных группах.

Среди дискоболов серебряную медаль завое-
вал наш Александр Добренький, отправивший 
снаряд на 57 метров 31 сантиметр. Лучший 
результат – 61 метр 68 сантиметров – показал 
Александр Худяков.

А в метании копья отличился еще один 
воспитанник прохладненской школы лег-
кой атлетики Николай Орлов, который 
выиграл бронзу с результатом 72 метра 63 
сантиметра.

Следующим стартом для наших спортсме-
нов станут Всероссийские соревнования на 
призы А. Низамутдинова, которые пройдут 
в Адлере в конце апреля.

Волейбол
В спортивном зале КБГУ прошел 
межрегиональный турнир по волейболу 
среди юношей, посвященный Дню 
защитника Отечества.

В турнире, организованном спортшколой 
№1 по волейболу и мини-футболу Управления 
по физической культуре и спорту админи-
страции Нальчика совместно с Минспорта 
КБР и Федерацией волейбола республики, 
участвовали команды из Чеченской Респу-
блики, Южной Осетии, Северной Осетии, 
Ставропольского края и КБР.

В финальном поединке соревнований хо-
зяева из Нальчика, которых тренирует Анна 
Коноплева, встретились с волейболистами из 
Чечни. Сильнее оказались гости, завоевавшие 
главный приз турнира. У нальчан – серебро, 
бронзу завоевала команда из Северной 
Осетии.

Лучшим защитником соревнований при-
знан Артем Кузнецов из Владикавказа, луч-
шим связующим – Асхаб Умхаев из Грозного, 
лучшим блокирующим – Артем Дзеранов из 
Цхинвала, лучшим нападающим – Муса Ос-
манов из Нальчика, а лучшим игроком – Али 
Абаев из Грозного.

Дзюдо 
Почти 250 участников собрало 
проходившее в Назрани первенство СКФО 
по дзюдо среди спортсменов в возрасте
до 23 лет.

Представители нашей республики завоева-
ли семь медалей соревнований. 

Таулан Байсиев выиграл золото, победив 
всех своих соперников в весовой категории 
до 81 кг.

Серебряными призерами стали Мухамед 
Алоев, выступавший в весовой категории 
до 73 кг, и Идар Бифов, боровшийся в весе 
до 100 кг.

На третью ступень пьедестала почета под-
нялись Карина Мисирова (до 52 кг), Темир 
Нагоев (до 60 кг), Кантемир Замбатов и 
Бетал Чегемов (оба – до 66 кг).

Кроме того, пятые места заняли Марат 
Жемухов (до 66 кг), Аскер Мамиев (до 
81 кг), Ислам Уянаев (до 90 кг), Ильяс 
Мурзабеков (до 100 кг) и Залим Балкизов 
(свыше 100 кг).

Все они получили право выступить на пер-
венстве России, которое пройдет в середине 
апреля в Красноярске.

Бокс
Воспитанники отделения бокса 
спортивной школы №2 из Прохладного 
успешно выступили на первенстве 
Минераловодского муниципального
округа, посвященном Дню защитника 
Отечества.

Первые места заняли Иван Иванов, Салим 
Ремизов, Алим Батитов и Бабир Хасанов.

Вторыми призерами стали Ренат Зайнулин 
и Тигран Довмалов.

В тройку лучших в своих весовых катего-
риях также вошли Максим Гошоков и Руслан 
Чебиев.

Тренирует ребят Андрей Ларионов.

Каратэ
В Нальчике прошли сразу несколько 
соревновании по всестилевому каратэ: 
фестиваль «Кубок юного защитника» 
(6-11 лет) и первенство КБР среди юношей 
и девушек, юниоров и юниорок (12-20 
лет), посвященные памяти сотрудников 
спецподразделений ОМОН «Вершина» и 
СОБР «Эльбрус» Управления Росгвардии, 
погибших в зоне СВО.

Всего в соревнованиях участвовали около 
600 спортсменов. 

В разделе «полный контакт» среди участ-
ников 6-11 лет первое место заняла команда 
«Азума», вторыми стали представители 
клуба «Фила», третье место у «Ашихара 
Нальчик».

В этом же разделе в первенстве республи-
ки также победила «Азума», второе место у 
«Ашихара Нальчик», замкнули тройку луч-
ших каратисты из команды «Катана».

В разделе «полный контакт в средствах 
защиты» (12-20 лет) сильнее всех были пред-
ставители Федерации араши каратэ КБР, вто-
рыми стали спортсмены Федерации кудо КБР, 
третьей – команда Федерации всестилевого 
каратэ Ингушетии.

В фестивале в разделе «ограниченный 
контакт» лучшей стала команда Академии 
боевых искусств «Барс-Тырныауз», за ней 
расположились бойцы клуба «Kub-Team» из 
КЧР, третью ступень пьедестала почета также 
заняли спортсмены из КЧР – спортшкола 
«Чемпион».

«Барс-Тырныауз» оказался сильнейшим 
и в первенстве республики, второе место у 
«Чемпиона», третье – у «Kub-Team».

Хроника
На прошлой неделе безвременно скончался 
мастер спорта международного класса по 
дзюдо Казбек Занкишиев.

Спортсмену был всего 31 год, он выступал 
в весовой категории до 100 кг, был чемпионом 
России, завоевывал награды престижных 
международных и всероссийских соревнова-
ний. Занкишиев был главой селения Верхняя 
Жемтала.

Соболезнования его родным и близким 
выразил глава Кабардино-Балкарии Казбек 
Коков. «Несмотря на свой молодой возраст, 
31-летний Казбек успел добиться многого – 
как в спорте, так и в общественной, и в про-
фессиональной деятельности, пользовался 
заслуженным авторитетом среди друзей и 
коллег. Я искренне соболезную маме Казбека, 
всем родным и близким», - написал Коков в 
своем Telegram-канале.

Первый соперник – «Кубань Холдинг»
На прошлой неделе состоялась жеребьевка календаря предстоящего чемпионата в группе 1
дивизиона «Б» второй лиги.

Согласно ей, стартовый матч первенства спарта-
ковцы Нальчика проведут в гостях против команды 
«Кубань Холдинг» из станицы Павловской Красно-
дарского края. Предварительно чемпионат начнется 
23 марта и продлится до ноября. За это время 17 
команд группы 1 сыграют по 32 матча – дома и в 
гостях с каждым из соперников.

В первом туре между собой также встретятся:
«Строитель» (Каменск-Шахтинский) – «Алания-2» 

(Владикавказ)
«Форте» (Таганрог) – «Ангушт» (Назрань)
«Динамо-2» (Махачкала) – «Дружба» (Майкоп)
«Ростов-2» (Ростов-на-Дону) – «Нарт» (Черкесск)
«Астрахань» (Астрахань) – «Легион» (Махачкала)

«Динамо Ставрополь» – «Биолог-Новокубанск» 
(Прогресс)

«Победа» (Хасавюрт) – «Севастополь» (Севасто-
поль).

«Рубин Ялта» свободен от игры.
Полный календарь чемпионата еще предстоит 

утвердить президиуму ФНЛ, после чего мы в одном 
из ближайших номеров опубликуем график встреч 
нальчан в сезоне.

Пока же они продолжают подготовку к нему на 
своей базе под руководством и.о. главного трене-
ра Тимура Битокова, в рамках которой 7 марта 
проведут контрольный матч с махачкалинским 
«Легионом».
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Аяна Ашимова, ученица СШ №3 г. Салехарда:
- После жеребьевки у нас ребята из других классов – наши 

друзья – спрашивали: «У вас Нальчик? А где это?» Мы хоть и 
не знали, но сказали сразу: «А зато мы все про новый незнако-
мый город узнаем, а про ваши все давно известно!» И правда, 
оказалось интересно все это узнавать – и про войну на Кавказе 
и бои в Нальчике, и как город потом восстанавливали, и какие 
памятники у вас есть. Да, мы все ваши мемориалы в интернете 
посмотрели, этот нам больше всех понравился, барельефы 
особенно. И сквер – мы летние фотографии смотрели – там 
все такое красивое, зеленое, какие-то деревья необычные.

Если честно, нелегко пришлось – мы так тщательно ра-
ботали над каждой деталью, мелочей не было, все казалось 
важным. Мы хотели, чтобы наш макет был точной копией 
оригинала, прям чтобы «как живой». И у нас получилось!

Алла Бубенщикова, член родительского комитета 8 «г» 
класса СШ №3 г. Салехарда:

- Это не первая для нашей семьи «ЮнАрктика», моя стар-
шая дочь уже принимала участие в этом проекте, когда была 
восьмиклассницей, и их команда вошла в число 13 лучших. 
Прекрасно помню сколько было восторга по поводу призовой 
поездки в Санкт-Петербург! Попасть в число победителей 
очень непросто, кстати, в проекте принимают участие больше 
250 команд со всего округа, и все очень хотят победить, и все 
очень стараются.

Я уже могу сказать, что знаю, что надо для победы – чтобы 
команда работала сообща. Не только дети с учителем – надо, 
чтобы и родители подключались, возможно, и другие члены 
семьи, любые заинтересованные лица. Мы победили именно 
поэтому – работали над макетом вместе, дружно, у каждого 
было свое задание, и каждый его добросовестно делал. Мы 
себе поставили три задачи: «Аккуратность. Точность, Качест-
во», и с ними справились. Девочки в нашей команде отвечали 
за «ландшафтный дизайн» – на макете делали деревья и газоны 
в сквере, где стоит мемориал. Клены – из тертого поролона, 
который потом красили, ели – из синельной проволоки, цве-
ты – из бумаги и фетра. Мы даже бархатцы сделали, которые 
у вас в сквере у памятника растут – использовали для этого 
стабилизированный мох и краски. Мы хотели, чтобы все 
максимально, до штриха, до малейшей детали было похожим! 
Траву на газонах делали из трессов – кукольных волос, которые 
резали, красили и «сажали» на торфяные таблетки, смешан-
ные с клеем ПВА, а трава у самого памятника у нас реальная 
почти – это высушенные и измельченные укроп и петрушка.

Мальчишки занимались непосредственно памятником – в 
графическом редакторе сделали чертежи, из фанеры на ла-
зерном станке вырезали детали и орден Победы, который 
на мемориале – тут нам очень помог Александр Алексеевич. 
Все детали собрали, зашпаклевали, загрунтовали, ошкури-
ли, покрасили. «Освещение» сквера нам сделал папа Юли 
Курмышовой, барельефы из скульптурного пластилина, 
крашенного черным и бронзовым пищевым красителем, 
делала Лена Мельник – очень талантливая девочка, она у 
нас в художественной школе учится. Одна из групп команды 

работала над брусчаткой в сквере – ее сделали идеально, в 
точности по оригиналу – структура, цвет, узор. Скамейки 
мальчишки вырезали из фанеры, мы даже урны поставили у 
скамеек – точно, как у вас в сквере! Людей, которые гуляют 
по скверу, сидят на скамейках и возлагают к мемориалу цветы 
делали на 3D-принтере и раскрашивали вручную. Я вам так 
подробно это рассказываю для того, чтобы вы поняли, какую 
работу сделала наша команда, сколько техник использовала, 
сколько креатива, смекалки, таланта было задействовано! Ну 
согласитесь, разве мы могли не победить!

Эмма Мамхег, заместитель председателя КБ регионально-
го отделения Всероссийского общества охраны памятников 
истории и культуры:

- Признаюсь, меня немного удивило письмо, которое я 
получила из Салехарда по электронной почте. Вот, даже до-
словно: «Здравствуйте, Вас беспокоят ученики 8 «г» класса из 
города Салехард Ямало-Ненецкого автономного округа. Мы 
участвуем в ежегодном региональном проекте «ЮнАрктика», 
и одним из этапов является изготовление мемориала городов 
героев и городов воинской славы. По жеребьевке нам выпал 
город Нальчик. Мы выбрали мемориал «Памятник нальчанам, 
погибшим в Великой Отечественной войне 1941-1945». Мы 
ищем интересную информацию об этом мемориале, какие-то 
факты. Также интересуют его размеры. Возможно, вы нам смо-
жете чем-то помочь. Может быть, есть хорошие фотографии 
барельефов, которые расположены на памятнике. Будем очень 
благодарны за любую помощь».

Не скрою, мне была приятна эта просьба, хотя, если 
честно, выбор мемориала меня удивил. Я соглашусь с тем, 
что мемориал нальчанам, погибшим во время Великой Оте-
чественной войны, интересен, красив и, безусловно, нужен 
в нашем городе, мне он очень нравится, и место для него, 
на мой взгляд, удачно выбрано – какое-то оно спокойное и 
уютное. И сквер этот, и библиотека рядом. Но все же думаю, 
что у нас есть памятники и с более интересной историей. 
Наверняка нальчане знают трагические и героические исто-
рии и мемориального комплекса воинам 115 кавалерийской 
дивизии, и мемориала жертвам фашизма на 8 километре 
Прохладненского шоссе. Но, как я поняла, дети выбрали Па-
мятник нальчанам, погибшим в годы войны, именно потому, 
что это «память о всех жителях города, которые защищали 
страну и не вернулись с войны». А еще они мне написали, 
что им понравились барельефы – с одной стороны уходящие 
на фронт мужчины, с другой – провожающие и всегда ждущие 
их женщины. Соглашусь, эти барельефы действительно очень 
интересная задумка и сильный творческий ход.

Мне понравилось, как серьезно салехардские школьники 
подошли к работе по созданию макета нашего памятника. Их 
все интересовало, не только история города и создания само-
го мемориала, но все, вот буквально все, до мелочей! Какие 
деревья растут в сквере? Какие цветы? Что за металлическая 
пластина под аркой – это должен был быть Вечный огонь? 
Кстати, когда эти замечательные и дотошные восьмиклас-
сники скинули мне фотографию этой пластины под аркой, 
я сама заинтересовалась – а, может, правда там должен был 
огонь гореть? Обратилась в Совет ветеранов, спрашивала 
тех, кто помнит открытие памятника 43 года назад, связалась 
со скульптором Барасби Шанибовым, с сыном архитектора 
Владислава Асанова – Владимиром. Мне искренне хотелось 
помочь ребятам из Салехарда, и было очень приятно, что и 
мне никто не отказал в помощи – все делились информацией, 
которую знали. А Владимир Асанов даже дал уникальную 
фотографию, на которой его отец и Барасби Шанибов сняты 
на фоне замечательных барельефов мемориала.

Салехардцы мне потом прислали фотографии макета па-
мятника, который они с такой любовью, тщательностью, с 
таким трудом и креативностью сделали – во всех ракурсах. Я 
была поражена, насколько точно он сделан и как талантливо. 
Но особенно меня порадовало их коротенькое письмо после 
конкурса: «Мы заняли первое место!!!»

Г. Урусова.

«Светлой памяти павших» –
от Нальчика и до полярного круга

«Съесть хлеб 
размером с камень, 
который побольше»
Весну 1944 года тысячи чеченцев и ингушей встретили 
в товарных вагонах, которые увозили их все дальше от 
родных земель в суровую неизвестность. Ранним утром
8 марта беда постучалась в дома балкарцев…

Я много пожил, я немало видел бед,
Но что они в сравненьи с той, что ныне?
Изгнанник я. И вот под старость лет
С родным народом маюсь на чужбине. 
Эти строки Кязим Мечиев написал в том же 1944-м году в 

Казахстане. 

Замхари Жилкибаева попала на чужбину в 9 лет: «Рано 
утром мы приехали на Вишневскую станцию в Акмолинскую 
область Казахстана. Шамар и Жансурат, мои родственницы, 
учителями были в Верхней Балкарии. Мы вместе с этими 
двумя женщинами пришли в один барак. Я не помню, какой 
был месяц, помню только, что где-то лежал снег, а где-то уже 
трава появилась. 

Бараки были как землянки, в них нужно было спускаться по 
ступенькам. Кто первый зайдет, тот лучшее место выбирает. 
Один старик сделал жернова, чтобы молоть зерно, делали 
лепешки. У кого есть ничего не было, вещи брали, ходили по 
селам продавали, меняли. 

А в поселке жили русские, казахи, корейцы. Возле нашего 
барака жили корейцы, у них была корова, молоко они нам 
давали. На запасном пути там стояли вагоны, в них жили 
русские женщины, солдаты. У кого была шерсть, те пряли, 
эту пряжу продавали.

Наши люди работали на железной дороге, они ее ремон-
тировали, прокладывали новые рельсы. Строили мост. Мы, 
дети, туда ходили, смотрели на камни и мечтали, что могли бы 
съесть хлеб размером с камень, который побольше».

Переживая все тяготы и невзгоды, балкарцы верили, что 
они вернутся на родные земли. В это верили и здесь – ка-
бардинцы, русские, представители других народов хранили 
дома, потерявшие хозяев, думали о том, как помочь людям, 
оказавшимся в изгнании. 

«У моего отца Бийберта был друг – кабардинец из с. Чегем 
Второй. Звали его Питу Гучаев, - вспоминал Касым Акаев. – О 
том, что нашу семью вместе со всем народом отправили неиз-
вестно куда, он узнал вечером 8 марта 1944 года. На следующий 
день рано утром он отправился в с. Яникой, где мы жили. 

Пришел, а там двери открыты настежь, никого в доме нет. В 
сарае он увидел двух наших коров. Долго не думая, Питу по-
гнал этих коров к себе домой во Второй Чегем. Односельчане, 
которые это увидели, подумали, что он позарился на чужое 
добро. Были и такие, кто в лицо ему об этом говорил: «Не 
успели несчастные балкарцы уехать, как ты побежал собрать, 
что от них осталось. И не стыдно тебе?»

Но Питу, друг моего отца, не был таким. Нас довезли до 
пункта назначения. И через несколько месяцев мы получили 
деньги из Второго Чегема. Конечно, радости и удивлению не 
было конца. Питу продал наших коров и выслал нам выру-
ченные деньги. Эти деньги нам очень помогли, ведь мы тоже 
могли умереть от голода, как многие другие».

Вот история, рассказанная во «ВКонтакте»: «В 2003 году 
школьники приняли участие в конкурсе, по условиям которого 
они должны были описать, как исторические события XX века 
отразились на судьбах людей. Одна девочка из селения Заюко-
во в своей работе рассказала, что после выселения балкарцев 
ее бабушка весной ходила в соседний аул Кенделен, обмазыва-
ла глиной и белила один из пустующих домов. Это был дом ее 
подруги Абдуллаевой Айшат. Когда у нее спрашивали: «Зачем 
тебе это нужно?» – она отвечала: «А как же иначе? Если за 
домом не ухаживать, он развалится, и когда они вернутся, им 
негде будет жить». Все поражались ее упорству. И это продол-
жалось не год, а целых 13 лет. Свой рассказ девочка завершает 
словами: «Моя бабушка еще не знала, что она сохраняет не 
только дом своей подруги, но и будущее семейное гнездо своей 
младшей дочери, потому что, когда они вернулись, моя тетя 
вышла замуж за сына бабушкиной подруги».

За 13 лет, проведенных в степях Средней Азии, балкарцы 
научились находить поводы для радости – маленькие, но они 
помогали пережить трудные дни и дождаться самого счаст-
ливого момента. Дорога домой была такой же длинной, как в 
44-м, но не такой долгой. 



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Овны склонны выдавать желаемое за действительное, и 

это может стать причиной конфликта с любимым человеком. 
Профессиональный успех тем вероятнее, чем более небаналь-
но вы будете подходить к решению текущих задач. Звезды 
советуют вам не бояться идти непроторенной тропой, сейчас 
этот риск точно окупится. 

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Звезды благоволят Тельцам в решении спорных вопросов 

и урегулировании проблемных ситуаций. Сейчас вы как 
никогда тактичны и авторитетны, воспользуйтесь момен-
том. Как бы ни складывались отношения на личном фронте, 
не позволяйте себе ностальгировать по былым чувствам. 
Возобновление прошлых связей не принесет ничего, кроме 
болезненных переживаний. 

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецам, возможно, пора излить душу кому-то из близ-

ких друзей, чтобы справиться с негативными чувствами. 
Проявляйте гибкость в общении с родственниками. Не стре-
митесь сказать последнее слово, лучше ищите компромисс, 
который удовлетворит всех. В делах атмосфера изменится 
в положительную сторону, велика вероятность получения 
внеурочной прибыли.

РАК (22 июня – 22 июля)
Звезды рекомендуют Ракам провести неделю максимально 

активно. У вас достаточно сил и мотивации, чтобы успеть 
везде и всюду. Используйте любую возможность для общения 
с вышестоящим коллегой, есть все шансы, что этот человек 
поделится с вами ценным опытом. Вероятно расхождение 
во взглядах с кем-то из родственников, но не торопитесь с 
выводами.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
В делах, вполне вероятно, Львы не получат желаемого 

результата. Впрочем, это никак не отразится на вашем на-
строении, а, напротив, распалит азарт и желание продемон-
стрировать все, на что вы способны. Выходные проведите 
в спокойной домашней обстановке, позвольте себе день 
ничегонеделания. Воздержитесь от сомнительных трат и 
остерегайтесь финансовых махинаций со стороны лица 
противоположного пола.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Рыб ждут яркие переживания в личной жизни, связанные 

с какой-то новой симпатией. Многим из представителей 
знака представится возможность публичного выступления. 
Не смущайтесь, результат вас приятно удивит. В работе не 
мыслите сиюминутным интересом, стратегия с прицелом на 
будущее имеет больше шансов на успех.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Звезды призывают Весы быть честными с самим собой. 

Стоит вам назвать вещи своими именами, и многие мучив-
шие вопросы отпадут сами собой. Вероятно, в вашей жизни 
возникнет человек, с которым вы некогда были очень дружны. 
Однако не спешите распахивать перед ним душу, здесь скорее 
всего кроется корыстный интерес.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Звезды сулят Скорпионам много романтики и флирта. 

Причем сейчас для вас значим сам процесс и восхищение 
вами. Увлекшись этой игрой, не пропустите некое важное 
послание от действительно стоящего человека. Подвергните 
строгому анализу свои расходы и доходы, некоторые из вас 
живут не по средствам. Судьба предоставит благоприятное 
обстоятельство для развития карьеры.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Важная неделя для Стрельцов с точки зрения личных отно-

шений. Климат, который установится сейчас в вашей семье, 
продержится довольно долго. Звезды советуют тщательно 
готовиться к любой из деловых встреч. Произвести впечатле-
ние вы сможете исключительно благодаря предварительному 
сбору и анализу информации. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Козерогам стоит быть готовыми к длительным командиров-

кам – именно в этих поездках вас ждут самые перспективные 
деловые встречи, но будьте очень внимательны при подпи-
сании важных документов. Если среди людей, которым вы 
симпатизируете, есть Дева, можете рассчитывать на бурный 
роман. Причем события будут развиваться настолько эффек-
тно, что вы станете завидовать самому себе. 

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Водолеи сейчас обаятельны как никогда и пользуются 

признанием в обществе. От этих дней вы получите больше, 
чем просто удовлетворение. В вашей жизни появятся новые 
любимые места, расширится круг ваших знакомых, а кто-то из 
них, возможно, станет вашей любовью. В профессиональном 
плане у вас также насыщенный и интересный период. Однако, 
погрузившись в воплощение очередной идеи, не забывайте 
об отдыхе.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Неделя принесет Рыбам немало добрых слов и приятных 

сюрпризов от близких людей. Велика вероятность романтиче-
ских знакомств и неожиданных признаний. На волне актив-
ной личной жизни вы немного сдадите позиции в карьере, не 
пускайте ситуацию на самотек. Если у вас есть дети, активно 
проведите с ними выходные.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
на 11-17 марта
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ДАТЫ И ФАКТЫ

Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 26, первые четыре открывает ключевое слово «ТУША».
Продолжайте!

Ежегодно 3 марта под эгидой ВОЗ отмечается 
Всемирный день слуха. Цель этого дня – привлечение 
внимания к проблемам слуха, предупреждению потери 
слуха и пропаганда здоровья слуха.

Важность слуха для общего благополучия и качества жизни 
нельзя недооценивать. Нарушение слуха может оказывать се-
рьезное влияние на общение, образование, профессиональные 
возможности и социальную интеграцию людей. Понятно, что 
забота о слухе – это не только однодневное мероприятие, он 
требует постоянного внимания. Всемирный день слуха слу-
жит напоминанием о необходимости регулярных проверок 
слуха, соблюдении профилактических мер и поддержке тех, 
кто столкнулся с проблемами слуха.

Исследования, проведенные учеными разных стран мира, 
показывают, что только 20% людей с проблемами слуха об-
ращаются к врачам, и что люди ждут в среднем от 5 до 16 лет, 
чтобы обратиться за диагнозом и лечением. При этом более 
10% всего населения земного шара страдает нарушениями 
слуха разной степени тяжести – от тугоухости до полной глу-
хоты, и по прогнозам, благодаря множеству неблагоприятных 
факторов, этот процент будет только увеличиваться. 

Чтобы сохранить здоровый слух как можно дольше, необ-
ходимо знать о факторах, влияющих на его ухудшение. 

Возраст: у 33% людей старше 65 лет наблюдается снижение 
слуха разной степени тяжести, после 75 лет вероятность 
ухудшения слуха увеличивается до 50%. Наследственность: 
если хотя бы у одного из ваших родителей имеется нарушение 
слуха, ваша вероятность заболеть возрастает более чем вдвое. 
Артериальная гипертензия: у людей с повышенным артери-
альным давлением значительно чаще развиваются нарушения 
слуха (тугоухость). Неправильное питание: повышенный 
уровень холестерина в крови взаимосвязан со снижением 
слуха. Злоупотребление алкоголем: у людей, злоупотребля-
ющих алкоголем более 2-10 лет, нарушается рецепторный 
отдел слухового анализатора и снижается восприятие звука, 
особенно в диапазоне высоких частот. Сахарный диабет: риск 
нарушения слуха в области высоких частот более чем в 5 раз 
выше, чем у здоровых людей; сюда же избыточный вес – он 
может способствовать развитию сахарного диабета. Курение: 
острые и хронические болезни носоглотки, частые у куриль-
щиков, в ряде случаев приводят к воспалениям среднего уха 
(отит). Стресс: вредными для слуха можно считать и разовые 
потрясения – периоды острой нервозности, и хроническое 
нахождение в состоянии напряжения. Если нарушение слуха 
у человека уже есть, стресс значительно ускоряет развитие 
болезни и усугубляет ее. Акустическая травма: травматическое 
акустическое воздействие на внутреннее ухо (при интенсив-
ности звука выше 90 дБ; 120 дБ – критическое значение) вызы-
вает поражение волосковых клеток улитки и, следовательно, 
нарушение их способности передавать звуки на слуховой 
нерв головного мозга. Так развивается тугоухость и глухота.

Факторами риска могут быть лекарства: некоторые группы 
препаратов (особенно если принимать их без назначения врача 
или не соблюдать схему лечения) могут вызвать побочные эф-
фекты в виде ухудшения слуха. Наиболее опасные для слухо-
вого аппарата – это ототоксичные антибиотики, нестероидные 
противовоспалительные препараты, петлевые диуретики. А 
также перенесенные заболевания: многие ЛОР-болезни (и не 
только они) могут навсегда оставить свой отпечаток на работе 
слухового аппарата. Самым опасным является отит среднего 
уха. Причем одинаково опасные для слуха как хронический, 

так и острый отит, давший осложнения. В любом случае после 
перенесенной болезни в слуховом проходе может начаться 
рубцевание, что крайне отрицательно влияет на подвижность 
слуховых косточек и барабанной перепонки. 

Отдельного разговора заслуживают шум и наушники. 
Нарушение слуха может произойти в результате не только 
одномоментной акустической травмы, но и хронического воз-
действия шума. Постоянное нахождение в окружении шума 
интенсивностью 40 дБ (обычная речь) и больше вызывает 
медленное нарушение слуха; воздействие шума 75 дБ является, 
по сути, хронической акустической микротравмой, что еще 
быстрее ведет к нарушениям слуха. К травматическим шумам 
относятся звуки, по громкости сопоставимые с шумом рабо-
тающих металлообрабатывающих станков, строительного 
оборудования, прессов, очень громкой музыки. По данным 
специалистов, только в России из-за профессиональной 
деятельности проблемы со слухом имеют около 4 млн людей. 

ЛОР-врачи говорят, что наушники – главная причина на-
рушения слуха у детей и молодых людей. Продолжительное 
прослушивание плеера через наушники с громкостью звука 
от 85 децибел (примерно такой же шум производит пылесос) 
запускает в ухе необратимые процессы. Если громкость в 
наушниках усилить еще только на 3 пункта, то время, на про-
тяжении которого слуховой аппарат способен без последствий 
выдерживать такой звук, сокращается в 2 раза. Но как обнару-
жили исследователи, звук в наушниках большинства молодых 
людей обычно достигает 90-110 дБ. Специалисты подсчитали: 
без вреда для ушей плеер можно слушать не больше 1 часа в 
день, и при этом лучше не использовать наушники-вкладыши. 
А в идеале лучше вовсе отказаться от плееров и наушников. 
Кроме этого, популярные наушники-вкладыши таят в себе 
еще одну опасность – возможное развитие инфекции в ушном 
канале. 

Некоторые из названных факторов риска не зависят от 
нашего выбора – к примеру, возраст или наследственность. 
Так что давайте сосредоточимся на том, что мы можем сде-
лать, чего избегать, чтобы сберечь свой слуховой аппарат в 
порядке до старости.

Первое и самое элементарное – правильная гигиена уха. 
Для очистки слухового канала и наружного уха необходимо 
намылить или просто намочить палец руки и провести им 
по уху и вокруг отверстия наружного слухового прохода, 
затем аккуратно вытереть излишки воды уголком полотенца 
или салфеткой. Как считают врачи, этого вполне достаточно! 
Категорически нельзя чистить уши булавками, шпильками, 
спичками, иголками, другими острыми предметами и даже 
ватными палочками. Нельзя чистить уши слишком тщательно. 
Недостаток серы в ухе может привести к инфицированию 
кожи наружного слухового прохода, сухости, зуду в ушах. 
Запрещено слишком часто без особой необходимости исполь-
зовать беруши и внутриканальные наушники. Они препят-
ствуют свободному отхождению серы из слухового прохода. 
Если у вас по каким-то причинам образовалась серная пробка, 
ни в коем случае не пытайтесь удалить ее самостоятельно, 
только к доктору!

Своевременно лечите инфекционные заболевания верхних 
дыхательных путей и уха. Избегайте длительного нахождения 
в местах с повышенным уровнем шума. Если же ваша работа 
проходит в условиях шума, либо ваш дом находится вблизи 
оживленной трассы или шумного производства, возьмите за 
правило регулярно обследоваться у специалиста.
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Ответы на английский кроссворд в №8
Рукоплескания. Ростовчанин. Грешник. Сожаление. Орангутан. Смешинка. Мимикрия. Новосел. Ребячество. Дискомфорт. 

Идентичность. Парашютист. Спектакль. Агромания. Пересдача. Трибуна. Мазня. Фарш. Траверс. Аскет.
ПАРОЛЬ: «Не топор тешет, а плотник».
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Весна начинается с фестиваля мастеров
В Нальчике весна началась с фестиваля «Арт-Эль», на котором Гильдия мастеров 
Кабардино-Балкарии показала, что успела сделать за зиму, и поделилась планами 
на теплое время года. Это уже второй фестиваль, на котором местные мастера 
показывают свое искусство ценителям, приобретают поклонников и постоянных 
покупателей.

На этот раз Гильдия пригласила гостей 
в Балкарский государственный драмати-
ческий театр им. К. Кулиева, где выставка 
авторских работ заняла фойе двух этажей. 
Гостям фестиваля скучать не приходилось. 
Независимо от возраста, все они были чем-
то заняты – осмотром и выбором авторских 
изделий, общением с мастерами, мастер-клас-
сами. Интересное дело нашлось и для самых 
маленьких посетителей: их учили делать 
аквагрим, украшать пряники.

Участников (как и зрителей) по сравнению 
с прошлым фестивалем стало больше. На этот 
раз к мастерам Кабардино-Балкарии присо-
единились представители субъектов СКФО 
и даже известная ювелир из Грузии Майя 
Мачарашвили: «Основатель вашей Гильдии 
мастеров Мунира Жулабова предложила 
мне приехать на фестиваль и показать свои 
изделия. Уж ей-то я не могла отказать!» Майя 
рассказала, что привезла в Нальчик работы 
преимущественно из серебра и керамики, 
хотя не менее охотно работает с золотом. 
После Нальчика она собирается отправиться 
в Милан, затем покажет свои украшения в 
Турции.

Инал Блиев и Астемир Шаов, авторы брен-
да одежды «Bands», одетые в свое, спортивно-
размашистое, показали, какие технологиче-
ские хитрости используют, чтобы их майки 
и свитшоты не только радовали хозяина 
уникальным рисунком, но и долго носились, 
не теряя форму. Инал объяснил, что хобби 
его и Астемира – шитье и рисование – как-то 
незаметно переросли в профессиональную 
деятельность: «Мы занимаемся этим второй 
год, и пока только учимся хорошо делать и 
продавать модную одежду». Часть их моде-
лей – с уникальными рисунками, на неко-
торых используются изображения полотен 
известных художников. Мастера отметили, 
что одежда шьется сериями, в каждой серии 
выпускается не более десяти, скажем, маек, 
и все они пронумерованы. Так что, покупая 
их, человек становится обладателем эксклю-
зивной, пронумерованной вещи, за качество 
которой лично отвечают Инал и Астемир.

Нальчанка Мадина Узденова, основатель 
фирмы «Горянка», делает классические кара-
чаево-балкарские платки с соблюдением всех 
тонкостей изготовления. Девушке удалось 
восстановить часть национальных секретов, 
считавшихся утерянными. Эти платки по-
крыты двусторонней вышивкой, а бахрома 
сделана по многовековым правилам. Когда-
то Мадина работала следователем, но сидя в 
декрете, попробовала заниматься платками 
и втянулась так, что на старую работу воз-
вращаться не захотелось: «У нас работает 7 
человек. Для бизнеса на этнографическом 

материале – круто, сама понимаю. Но если 
делаешь то, что людям нравится, семью всегда 
прокормишь». В «Горянке» еще и собирают 
коллекцию старинных платков, занимаясь 
этнографическими исследованиями.

А Фатима Катханова на «Арт-Эль» вы-
глядит как хранительница времени: ее стенд 
весь увешан удивительными часами, которые 
Фатима мастерит из эпоксидной смолы – раз-
ного размера и цвета, разной формы. Не ее 
руками в этих часах сделаны лишь стрелки и 
механизмы: «Ни одни из этих часов не смогу 
повторить даже я – поэтому мне их так нра-
вится делать!» Она может сделать часы и с 
подсветкой – это зависит от желания заказчи-
ка, как цвет и форма. Любопытно, но Фатима, 
как и большинство женщин на «Арт-Эль», 
начала творческую деятельность в декретном 
отпуске: «Была бухгалтером, но за это время 
поняла, что творчество мне ближе!» 

Надежда Галиуллина из поселка Эльбрус 
показала на фестивале косметику, которую 
делает сама, используя цветы и травы Приэ-
льбрусья, местную хвою, шишки – все самое 
полезное и душистое, что есть в горах: «Мне 
нравится все, связанное с природой, я поста-
ралась извлечь из этого пользу и поделиться 
ею с другими. Стала делать пенки, маски, 
сыворотки и другие косметические средства. 
Клиентов у меня достаточно даже рядом, в 
Приэльбрусье, но в последнее время довольно 
большие партии кремов, гидролатов, мыла 
я отправляю в Сургут и Казань». Надежда 
рассказала, что по образованию она психо-
лог и педагог, но занявшись производством 

косметики, закончила специальные курсы с 
углубленным изучением химии.

Для Марины Аренгольд на «Арт-Эль» 
состоялась премьера ее творческой деятель-
ности: макраме она плела давно, но и в голову 
не приходило кому-то демонстрировать. Хотя 
уникальные плетеные люльки, не просто 
удобные, но и красивые, сразу вызвали ин-
терес и одобрение посетительниц фестиваля.

Организатор Гильдии мастеров Мунира 

Жулабова на второй день фестиваля с удоволь-
ствием отметила, что «Арт-Эль» растет: «И 
вширь – больше участников, больше зрителей, 
шире география, – и вглубь: мастера набира-
ются бесценного опыта. Гильдия – это хорошо, 
но фестиваль – их «боевое крещение», после 
него они начинают активно развиваться, уже 
имеют представление, что от них хотят зри-
тели и покупатели. Они придумывают что-то 
новое, оттачивают мастерство, движутся и 
развиваются». Мунира подчеркнула, что на 
этот раз решено было не устраивать торжест-
венных открытий-закрытий: фестиваль идет 
параллельно выставке-продаже, с 15 часов 
начинаются мастер-классы для желающих 
научиться чему-то новому для себя. «Идут 
мастер-классы, работают зоны досуга для 
людей любого возраста. На первом этаже 
пекари и кондитеры всегда поддержат силы 
уставшего участника. В общем, сделали так, 
что в рамках фестиваля есть все. На этот раз 
предусмотрели максимальное удобство имен-
но для мастеров, для которых и устраивается 
этот фестиваль». Жулабова подчеркнула, что 
отбор участников на второй фестиваль был 
гораздо строже, чем на первый, и многие на 
него не попали: «Некоторым, у кого явно 
есть хорошие задатки, я заранее предложила 
попробовать что-то новое, поинтереснее и 
посложнее, уйдя от банальной сувенирной 
продукции. В итоге в фестивале приняли 
участие только те, кто не поленился и выбрал 
развитие».

Юлия Верниковская.
Фото Т. Свириденко.


